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Лучшие студенты республики
В День российского студенчества, 
25 января, в КРК «Пирамида» 
состоялся финал XV, юбилейной 
республиканской премии для 
обучающихся по образовательным 
программам высшего образования 
«Студент года РТ – 2019».  
Участие в церемонии принял 
Президент Республики Татарстан 
Рустам Минниханов.

На премию претендовали 
64 участника – студенты 
и студенческие коллекти

вы вузов Татарстана – в 18 номи
нациях. Активисты КНИТУ стали 
победителями и лауреатами в семи 
номинациях.

«Каждый, кто участвует в кон
курсе, мечтает стать победителем 
и выйти на эту сцену – пусть ваши 
мечты сбываются! Приветствую 
вас от имени всех Татьян», – об
ратилась к студентам заместитель 
Председателя Госсовета РТ Татья-
на Ларионова.

В этом году представление 
участников коллективных номи
наций (научного, общественного 
и иных направлений) проходило в 
стилистике советской эпохи – ви
деоролики демонстрировали со
брание отличников боевой и поли
тической подготовки. Выбор такой 
формы был, очевидно, определен 
предстоящим столетием со дня об
разования ТАССР.

Гости объявляли имена побе
дителей, зачитывая их с именного 
шарфа, который затем и вручался 
лучшему в номинации.
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Удостоены  
наград

На УчеНом совете

На основании решения 
президиума высшей атте-
стационной комиссии от 
13.12.2019 г. в КНИтУ вновь 
открыт докторский дис-
сертационный совет по 
специаль ностям 02.00.11 
«Коллоидная химия» и 
02.00.13 «Нефтехимия».

В этом году объем поступле
ний планируется на уровне 
4074,2 млн рублей. Финан

сирование госзадания в общем 
объеме годового бюджета соста
вит 2395,6 млн. От приносящей 
доход деятельности планируется 
получить 1678,7 млн (в 2019 году 
эти цифры составляли 2629 и 1893 
млн соответственно). На плано
вые цифры на 2020 год повлияло 
уменьшение учредителем конт
рольных цифр приема в магистра
туру и завершение в 2019 году ин
ститутом «Союзхимпромпроект» 
ряда крупных контрактов. 

В общем объеме бюджета го
сударственные субсидии на об
разование составят 1965 млн. 
Финансирование госзадания на 
фундаментальные и приклад
ные научные исследования пока 
не подписано, соответственно, 
ПФХД по науке будет утвержден 
позже. Проректор напомнил, что 
в прошлом году «на иные цели» 
КНИТУ получил 69 млн: были 
отремонтированы объекты вуза 

Бюджетный план принят
На первом заседании ученого совета, состоявшемся 24 января, ректор вуза Сергей Юшко награ-
дил преподавателей, сотрудников и студентов, достигших успехов в научно-образовательной и 
общест венной деятельности. Далее проректор по экономике и финансам Дмитрий Шумбутов 
представил проект плана финансово-хозяйственной деятельности университета на 2020 год. 

в Казани и Нижнекамске. Увели
чены на 15 млн (до 37 млн) субси
дии студентамсиротам и лицам, 
оставшимся без попечения роди
телей.

Дмитрий Шумбутов обратил 
внимание на то, что все структур
ные подразделения должны обе
спечить прирост внебюджетных 
доходов на 10% по сравнению с 
прошлым годом. 

Структура внебюджетных пла
новых доходов по головному вузу 

такова: 443 млн – по образова
тельной деятельности, 285 млн – 
по научной. Прочие виды доходов 
составят 40 млн. За вычетом на
логов останется сумма в 650 млн. 
Проректор напомнил, что за счет 
средств пожертвования вуз полу
чил в 2019 году 36 млн. 

Основная статья расходов – 
зарплата с отчислениями, она 
планируется в размере около 1,47 
млрд. Основные прогнозируемые 
статьи расходов связаны с по

вышением зарплаты профессор
скопреподавательского состава. 
В  соответствии с указом Прези
дента она в 2019 году поднималась 
дважды. С 1 января 2020 года 
увеличены оклады всех сотруд
ников вуза пропорционально из
менению МРОТ. Дорожная карта 
в 2020 году по зарплате ППС оста
нется на уровне 200% от средней 
по региону. Соотношение базово
го оклада к стимулирующей над
бавке составляет 70:30. 

На заседании также состоялись 
выборы зав. кафедрами и деканов, 
были утверждены план подго
товки к празднованию 130летия 
создания Казанского промышлен
ного училища и 90летия КХТИ, 
штатное расписание профессор
скопреподавательского состава 
вуза на II полугодие – оно остается 
неизменным. 

После представления результа
тов работы кандидатов и тайного 
голосования большинством голо
сов на срок два либо три года дека
нами  факультетов были избраны 

Н.В.Баранова (ФЭТИБ), А.В.Гав- 
 рилов (МФ), М.С.Ха мидуллин 
(ФЭмТО), Ю.Н.Чиркова (техно
логический факультет НХТИ). За
ведующими кафедрами – Л.Н.Абу- 
та  липова (МТЛП), Х.Э.Харлам - 
пиди (ОХТ), М.Н.Серазутдинов 
(ТМСМ), И.Г.Хисамеев (ХТТ), 
А.С.Си роткин (ПБТ), А.А.Князев 
(ТКС), А.В.Аксянова (объединен
ная кафедра БСЭ), Г.М.Рахимова 
(БФ, кафедра МиГД). Ю.Г.Галя-
метдинов (ФКХ) избран зав. кафе
дрой на пять лет. 

алла Кайбияйнен

В новом году –  
с новыми достижениями

Результаты прошлого года 
Алексей Бурмистров на
звал рекордными: увидели 

свет созданные нашими учеными 
100 монографий, 334 учебника и 
учебных пособия, 114 методиче
ских изданий. Для сравнения: в 
2018 году монографий было изда
но 72, а в 2017м – лишь 58. Значи
тельным был прирост и по другим 
видам книжных изданий. Общий 
объем изданной продукции со
ставил 2362 печатных листа. В до
полнение к книгам издательство 
КНИТУ выдало нагора более 
трех тонн журнальной и бланоч
ной продукции.

Впрочем, исследователи 
КНИТУ охотно публикуются и за 
пределами университета: в цент
ральных российских издатель
ствах было напечатано 232 книги 
(в 2018 году, сообщил докладчик, 
таких было 98), а за рубежом – 15 
(в 2018 году – 11).

Показатели издательской дея
тельности входят в эффективный 
контракт преподавателей, напом
нил А.В.Бурмистров: активная 
работа по созданию монографий 
и учебников позитивным образом 
отражается на зарплате.

Значительный рост объемов не 
привел к падению качества, уверен 
проректор: так, 12 учебных посо
бий получили грифы УМО, УМС, 
МГУП, а учебное издательство 
«Юрайт» запланировало выход 
около 50 наименований учебных 
пособий, подготовленных в на

шем университете. Издания 
ученых КНИТУ традици
онно пользуются большой 
востребованностью среди 
студентов как в Казани, так 
и за пределами республики.

Впрочем, озвученные с трибу
ны планы на 2020 год оказались 
более умеренными: 60 моногра
фий, 200 учебных и 85 методиче
ских изданий. Три учебных по
собия будут «загрифованы» на 
федеральном уровне. 

Ученый совет принял к сведе
нию отчет и утвердил предложен
ные планы.

Большую реакцию аудитории 
вызвал раздел доклада, посвя
щенный проблемам и перспекти
вам развития редакционноизда
тельской деятельности в КНИТУ. 
Сейчас, подчеркнул Алексей Ва
сильевич, издательство работает 
практически на пределе возмож
ностей, поэтому следует усилить 
кадровый состав редакторов. На
сущной необходимостью, по сло
вам курирующего проректора, яв
ляется и приобретение линии по 
производству книг в твердом пе
реплете. С этим, однако, согласи
лись не все члены ученого совета. 
Так, Олег Стоянов отметил, что 
редакторы излишне придирчиво 
вычитывают представленные ру
кописи, что приводит к задержке 
в их прохождении, а Владимир 
Курашов выразил сомнение в це
лесообразности издания книг в 
твердом переплете. Харлампий 

•	 дИПЛоМ III степени Российской 
ассоциации политической науки в 
номинации «Индивидуальные моно-
графии» за монографию «Российские 
общественно-политические развил-
ки в ХХ веке и современность» вру-
чен а.г.ВорЖеЦоВУ – профессору 
каф. ГмУс.
•	 БЛагодарстВенныМИ ПИсЬ
МаМИ министра экономики Рт в 
связи со 100-летним юбилеем эко-
номического образования в КНИтУ, 
студенческого координационного 
совета Рт за плодотворное сотруд-
ничество и активное участие в кон-
курсе «Лучшая команда студенче-
ского совета общежития Рт – 2019» 
и Пермского национального иссле-
довательского политехнического 
университета за сотрудничество и 
активное участие студентов КНИтУ 
в смотре-конкурсе «Лучший староста 
студенческого совета студгородка 
ПФо» отмечен КнИтУ. 
•	 ПоЧетноЙ граМотоЙ КНИтУ 
за эффективное руководство об-
разовательным процессом по спе-
циальностям и направлениям со-
циально-экономического профиля 
награждены: р.И.ЗИнУроВа – ди-
ректор ИУИ; н.Ш.ВаЛееВа – декан 
Фстс; а.р.тУЗИКоВ – декан ФППБа; 
Я.с.ЧернЯВсКаЯ – доцент каф. ЭоУП.
•	 дИПЛоМ победителя всерос-
сийского конкурса для старше-
классников и студентов «Права 
человека нашими глазами» в номи-
нации «видеоопрос о правах чело-
века среди студентов вузов» вручен 

о.а.садоВнИКоВоЙ, д.н.ереМИ
нУ – студентам ФХт. 
•	 дИПЛоМоМ победителя конкурса 
«Лучшая команда студенческого сове-
та общежития Рт – 2019» в номинации 
«Лучшая команда студенческого со-
вета общежития» награждена коман
да студсовета дас №6 КнИтУ.
•	 дИПЛоМоМ за II место в смотре-
конкурсе «Лучший староста студен-
ческого совета студгородка ПФо» 
награжден В.а.ШУдегоВ – предсе-
датель студгородка Дас №6, маги-
странт ФНН.
•	 дИПЛоМоМ союза журналистов 
Рт за многолетнюю активную и пло-
дотворную работу в медиасфере 
татарстана и в связи с 85-летием га-
зеты «технологический университет» 
награждена а.а.КаЙБИЯЙнен – ре-
дактор газеты.
•	 БЛагодарстВенныМ ПИсЬ МоМ 
ректора КНИтУ за большой вклад в 
реализацию информационной по-
литики университета отмечены: 
а.а.КаЙ  БИ ЯЙ нен – начальник 
пресс-центра; д.М.са ХарныХ – на-
чальник омм.
•	 ПаМЯтныЙ КУБоК победителя 
Казанского межвузовского фести-
валя «День первокурсника – 2019» 
вручен Ю.а.БУЛаноВоЙ – руково-
дителю студклуба.

***
•	 Издан учебник «основы ком-
позиции (в проектировании кос-
тюма)», москва, Издательство 
«ИНФРа-м», 2020. авторский коллек-
тив – доценты каф. дизайна Л.а.са - 
фИна, Л.М.тУХБатУЛЛИ на, про-
фессора В.В.ХаММатоВа, Л.н.аБУ-
таЛИПоВа.

Харлампиди счел вполне допу
стимой публикацию работ в про
ектах группы VDM Publishing, 
которые часто упрекают за некри
тический подход к отбору издава
емой литературы: если рукопись 
прошла авторитетную экспертизу, 
то препятствий к ее изданию нет, 
сказал он.

Комментируя предложения 
А.В.Бурмистрова по введению 
новых ставок редакторов, ректор 
Сергей Юшко предложил до
ждаться итогов проводимого сей
час в издательстве аудита. Когда 
его результаты станут известны, 
можно будет объективно решить 
многие из поднятых на заседании 
вопросов, отметил руководитель 
вуза.

денис сахарных

Кстати, в 2019 году дорожная 
карта по заработной плате ППС 
была исполнена на 257% к средней 
по региону, все ее показатели по 
зарплате работников всех катего
рий, упомянутых в указе Прези
дента России, исполнены на 100%. 

Отдельно был поднят вопрос о 
зарплате учебновспомогательно
го персонала – докладчик напом
нил, что она также увеличивалась 
дважды. Кроме того, планируется 
повышение зарплат зав. лаборато
риями и зав. кабинетами. 

Был обсужден вопрос об отчис
лениях структурных подразделений, 
которые должны производиться в 
установленных планом размерах 
ежемесячно. Ректор Сергей Юшко 
призвал и в этом году обеспечить 
рост внебюджетных доходов. Пред
ложенный план был утвержден.

* * *

Проректор по учебной работе Алексей Бурмистров 
представил 24 января на рассмотрение ученого 
совета КНИТУ отчет по редакционно-издательской 
деятельности университета в 2019 году и планы 
на текущий год.

ХороШаЯ ноВостЬ
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В мероприятии приняли уча
стие представители уни
верситетов и институтов 

Казани, Набережных Челнов, Аль
метьевска, ответственные за раз
витие цифровых ресурсов, пред
ставители предприятий.

Заседание открыл председатель 
рабочей группы, ректор КНИТУ 
Сергей Юшко. Он напомнил, что 
рабочая группа была сформиро
вана в соответствии с решением 
Совета ректоров 19 сентября про
шлого года для выработки общих 
подходов и интеграции ресурсов 

Объединить  
лучшие вузовские  
практики 
В КНИТУ 17 января состоялось первое заседание 
рабочей группы Совета ректоров вузов РТ 
по цифровизации и интеграции ресурсов вузов. 

Усилим научную базу 
В самом конце 2019 года стало известно, что заявки 
КНИТУ на выполнение исследований в рамках госу-
дарственного задания по нацпроекту «Наука», поддер-
жанные Казанским научным центром РАН, получили 
одобрение Минобрнауки России – к 2023 году в нашем 
университете появятся две новые лаборатории.

Подведены итоги конкурса 
«Жыл мыктысы – 2019», 
проведенного обществен

нокультурным журналом «Кыр
гыз жер.kg». Кыргызский филиал 
КНИТУ (г. Кант) награжден ди
пломом в номинации «Лучшее об
разовательное учреждение года» за 
образцовый труд и усилия, стой
кую позицию и достигнутые успе
хи, вклад в развитие Кыргызстана.  
Поздравляем наших коллег!

Победившие в конкурсе 
проекты касаются разра
ботки фундаментальных 

основ гибридных технологий ос
воения трудноизвлекаемых угле
водородных ресурсов (руководи
тель проекта – доцент кафедры 
ХТПНГ Дмитрий Куряшов) и 
создания функциональных поли
мерных материалов медицинского 
назначения (руководитель – зав. 
кафедрой ТППКМ Тимур Дебер-
деев). Уже в первый год на реали
зацию проектов из бюджета будет 
выделено 12,7 млн и 11,4 млн руб
лей соответственно.

Одна из лабораторий станет 
специализироваться на создании 
гибридных технологий на основе 
композиций поверхностноактив
ных веществ нового поколения и 
наноструктурированных катали
тических систем для внутриплас
тового гидротермального облаго
раживания нефти. Эти технологии 
помогут повысить рентабельность 
разработки нетрадиционных неф
тяных запасов, требующих приме
нения новых, нетипичных подхо
дов к добыче.

Мощности второй лаборато
рии будут сконцентрированы 
на решении фундаментальных 

университетов по их цифровиза
ции. «Не будет преувеличением 
сказать, что вопросы цифровиза
ции сегодня наиболее приоритет
ны и в развитии экономики стра
ны. Об этом говорят на самом 
высоком уровне», – отметил ру
ководитель вуза, процитировав 
Президента России Владимира 
Путина.

За основу Юшко предложил 
взять проект модели «Цифровой 
университет», рекомендованной 
Минобрнауки России в рамках 
конкурсного отбора, проходив
шего в 2019 году. Данная модель, 
пояснил он, состоит из четырех 
основных блоков. Это система 

верситетов, особенно велики», 
– отметил Сергей Юшко.

В ходе работы над проектом бу
дут выделены отдельные направ
ления, так что вузы, представ
ленные в рабочей группе, смогут 
выбрать для приложения сил те 
из направлений, где они наиболее 
сильны. Итогом работы, которую 
координирует КНИТУ, должна 
стать целостная модель цифрово
го университета, применимая для 
всех вузов Республики Татарстан 
и конкурентоспособная на феде
ральном уровне.

денис сахарных

управления на основе данных, 
современные цифровые образо
вательные технологии, индивиду
ализация образования с учетом 
запросов каждого студента и ком
петенции цифровой экономики, 
включая мероприятия, направ
ленные на повышение цифровой 
грамотности участников образо
вательных отношений.

Во многих вузах Татарстана 
уже сложились свои подходы к 
решению насущных вопросов 
цифровизации. Наиболее инте
ресными, по мнению председателя 
рабочей группы, являются нара
ботки КГЭУ и КНИТУ. Энергети
ческий вуз при реализации своей 
модели цифрового университета 
сделал упор на организации учеб
ного процесса и, как это было по
нятно по обстоятельному докладу 
проректора КГЭУ по цифровым 
технологиям Юрия Смирнова, 
продвинулся в данном отноше
нии достаточно далеко, вплотную 
подойдя к использованию воз
можностей искусственного интел
лекта, а технологический универ
ситет сосредоточился на вопросах 
управления.

Опыт КНИТУ представил со
бравшимся директор по развитию 
Андрей Артемьев. Он рассказал 
о созданных в рамках локальной 
системы «Электронный универ
ситет» моделях эффективного 
контракта профессорскопрепо
давательского состава и реали
зованной системе процессного 
управления. Все это, как подчер
кнул Артемьев, не просто модели, 
это реально работающие, посто
янно развивающиеся, совершен
ствующиеся механизмы управле
ния вузом.

Все присутствующие согласи
лись с мыслью, высказанной рек
тором КНИТУ: для того чтобы 
ценный опыт вузов Татарстана 
не пропал и был транслирован на 
общероссийский уровень, необхо
димо действовать совместно.

«Второй этап конкурса Мин
обрнауки России по разработке 
модели цифрового университета 
пройдет в этом году, и шансы по
лучить одобрение федеральных 
властей у проекта, представлен
ного не отдельным вузом, а ре
гиональным консорциумом уни

ПаРтНеРство

ГРаНт

и прикладных задач создания 
функ циональных полимерных 
композиционных материалов ме
дицинского назначения на основе 
доступного отечественного сырья 
для последующего инжиниринга в 
готовые изделия с требуемым ком
плексом свойств для нужд хирур
гии, стоматологии, травматологии 
и других областей медицины.

– Это, безусловно, очень при
ятное и значимое событие, – про
комментировал известие о победе 
КНИТУ ректор Сергей Юшко. – В 
университете начнут работу две 
химические лаборатории с но
вейшим оборудованием, где ста
нут реализовываться актуальные 

фундаментальные и прикладные 
задачи. При этом в штатное рас
писание лабораторий впервые 
за последние годы будут введе
ны ставки научных сотрудников. 
Для нас была важна поддержка 
со стороны Академии наук в лице 
Олега Синяшина. Также хотелось 
бы особенно поблагодарить про
ректора по инновациям Олега 
Ибрагимова и декана факультета 
химии и технологии полимеров в 
медицине и косметике Дильбар 
Султанову, которые были ини
циаторами участия в конкурсе и 
осуществляли техническое сопро
вождение нашей заявки.

Студенческий спортивный 
клуб КНИТУ KRONOS стал по
бедителем в номинации «Сту
денческий спортивный клуб 
года». Об этом торжественно 
объявил министр спорта РТ 
Владимир Леонов, подчеркнув, 
что Татарстан сегодня – один из 
лидеров по количеству студенче
ских спортивных клубов и лиг.

В номинации «Доброволец 
года» лучшим стал руководитель 
волонтерского отряда «Добрая 
воля» Нижнекамского хими
котехнологического ин
ститута КНИТУ Булат 
Аюпов. Его поздра
вил министр по делам 
молодежи РТ Дамир 
Фаттахов. «Возьмите 
все, что можно, от этого 
замечательного периода 
студенческой жизни, верьте 
в себя, все в ваших руках», – об
ратился к студентам министр.

В рамках премии «Студент 
года РТ – 2019» за вклад в го
сударственную и молодежную 
политику Татарстана были от
мечены проректоры по воспита
тельной работе вузов республи
ки. Памятную медаль вручили 
профессору Людмиле Абутали-
повой, которая в течение многих 
лет была проректором по воспи
тательной и социальной работе 
КНИТУ, и председателю профко
ма нашего вуза Ильдару Мусину.

Лауреатами премии «Студент 
года РТ – 2019» также стали 
представители студсовета ДАС 
№6 (номинация «Студенческий 

Лучшие студенты республики
совет общежития года»), и. о. 
руководителя Содружества ино
странных студентов КНИТУ 
Назар Атдаев («Иностранный 
студент года»), СТЭМ «Укус 
солнца» («Студенческий творче
ский коллектив года»).

Специальный приз в номина
ции «Студенческая организация 
года» получил Центр военно
патриотической работы НХТИ 
КНИТУ.

Лауреатом Гранпри стала 
председатель ССА КНИТУ Реги-

на Ермолаева.
Финалистов награж

дал лично Президент 
Рустам Минниха-
нов. «Хочу побла
годарить вас за ак
тивную жизненную 
позицию, – обратил

ся он к участникам 
церемонии. – В респу

блике многое делается для сту
денчества, в том числе в рамках 
модернизации университетов. 
Мы гордимся нашими вузами, 
нашими студентами. Республика 
нуждается в ваших умениях и 
знаниях!» Обладателем Гранпри 
в итоге стал студент Казанского 
(Приволжского) федерального 
университета Камолиддин Бобо-
хонов.
Организатором премии «Студент 
года Республики Татарстан» явля-
ется РМОО «Лига студентов РТ» 
совместно с Министерством по 
делам молодежи и Советом ректо-
ров вузов РТ. Проект реализуется 
с 2005 года.

Ирина Петрова

межДУНаРоДНое сотРУДНИчество
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Например, на «Нижнекамск
нефтехиме» для ускорения 
реакции получения оксида 
пропилена используется до
рогостоящий молибденовый 
комплекс. После отмывки 
продукт реакции концентри
руется в отмывной воде и под
вергается термическому обез
вреживанию, в результате 
чего соли молибдена сгорают 
вместе с промышленными от
ходами. Сегодня отсутствуют 
эффективные и экономиче

ски выгодные методы выделения 
дорогостоящих катализаторов из 
промышленных сточных вод, и 
поиск такого способа, наравне с 
решением экологических проблем, 
– одна из задач исследования. В 
дальнейшем планируем работу над 
извлечением молибдена для его вто
ричного использования. 

Подчеркну, что отработанные 
катализаторы, извлекаемые из от
ходов, способствуют ускорению, оп
тимизации и в конечном итоге уде
шевлению процессов химической 
переработки углеводородов.

В большинстве случаев в качестве 
окислителя сегодня используют со
всем не рентабельный пероксид во
дорода. В своей работе я предлагаю 
перейти на использование кисло
рода из воздуха. Помимо экономи

ческой выгоды, это и экологически 
безопасно. В будущем, возможно, 
это решит проблему полигонов для 
захоронения и ряд других экологи
ческих проблем.

Три года назад совместно с со
трудниками кафедры ТОТ я раз
работал технологическую схему и 
сконструировал лабораторную уста
новку СКВО непрерывного режи
ма. Установка уже функционирует, 
была апробирована на модельных 
жидкостях.

Согласно договору мы должны 
сформировать техникотехнологи чес
кое предложение для ПАО «Ниж
некамскнефтехим». Также в планах 
получить патент на изобретение 
либо на метод утилизации промыш
ленных отходов. В случае успеха я 
рассчитываю, что нашу промыш
ленную установку удастся внедрить 
в производство, начать утилизацию 
отходов и процесс извлечения цен
ных компонентов.

Реализация нашего проекта была 
поддержана также грантом РФФИ. 

Хочу выразить огромную бла
годарность за помощь команде 
прекрасных ученых нашего вуза 
и кафедры ТОТ, моему научному 
руководителю, зав. кафедрой ТОТ 
Ф.М.Гумерову, а также комплексной 
лаборатории КНИТУ «Наноанали
тика».

ЗНай НашИХ!

Инновационные идеи КНИТУ
В конце прошлого года были вручены награды победителям XV Республиканского конкурса «Пятьдесят лучших инноваци-
онных идей для Республики Татарстан». Среди финалистов конкурса – 38 проектов студентов и преподавателей КНИТУ в 
девяти номинациях. Мы поздравляем победителей и желаем им дальнейших творческих успехов! 

Победу в главном инновационном конкурсе Та-
тарстана одержали не только научные разработ-
ки, но и образовательные программы. Диплом 
победителя в номинации «Инновации в обра-
зовании», подписанный Премьер-министром 
Татарстана Алексеем Песошиным, получили 
разработчики программы «Применение нано-
технологий в процессах биологической очистки 
сточных вод» во главе с профессором КНИТУ 
А.С.Сироткиным.

Программа повышения квали
фикации объемом 72 часа была 

разработана при поддержке Фонда 
инфраструктурных и образователь
ных программ Группы Роснано. 

Запуску программы предшество
вала серьезная заявочная кампания. 
ИДПО КНИТУ подал заявку на 
участие вуза в гранте ФИОП Росна
но. Заказчиком и технологическим 
партнером проекта выступило ПАО 
«Нижнекамскнефтехим», а разра
ботчиками – кафедра промышлен
ной биотехнологии и факультет пи
щевых технологий КНИТУ.

«Водоснабжение и водоотведение 
традиционно относятся к деятель
ности строительных вузов. Однако 
эффективность процессов, проте
кающих в биологических очистных 
сооружениях – БОСах, переходит в 

сферу биохимии и биотехнологии, 
– рассказал профессор, декан ФПТ 
и зав. кафедрой ПБТ Александр Си-
роткин. – В ходе апробации на базе 
«Нижнекамскнефтехима» было под
тверждено, что технические специ
алисты нуждаются в консультациях 
специалистовбиотехнологов. По
этому при подготовке обучающих 
материалов мы ориентировались на 
запросы специалистов, работающих 
на объектах БОСов: эксплуатирую
щих сооружения, химикованалити
ков и экологов предприятия».

Биологические очистные со
оружения – общемировая практика 
очистки воды от коммунальнобы
товых стоков. «Другие методы здесь 
никак не подходят по причинам тру
доемкости и финансовой затратно
сти технологий для отделения раз

личных примесей друг от друга при 
удалении загрязнений в сточной 
воде, – отметил А.С.Сироткин. – А 
там, где не справляется биология, 
могут быть с успехом использованы 
наноматериалы». 

В 2019 году повышение квалифи
кации по программе прошли более 
230 специалистов из Казани, Набе
режных Челнов, Белгорода и других 
городов.

После апробации программы 
на ПАО «Нижнекамскнефтехим» 
она была адаптирована и для дру
гих промышленных предприятий 
Татарстана, а также для объектов 
Фонда газификации, энергосберега
ющих технологий и развития инже
нерных сетей РТ. Уже есть заявки на 
текущий год.

Артем Безруков,  
доцент кафедры 
физической и 
коллоидной химии, 
победитель в номинации 
«Наноимпульс»:

–Мой проект посвящен раз
работке микрофлюидных 

устройств для получения различ
ных супрамолекулярных систем. 
Микрофлюидика – новое междис
циплинарное научное направление, 
изучающее в том числе химические 
процессы в каналах толщиной не
сколько десятков микрон, что сопо
ставимо с толщиной человеческого 
волоса. Микрофлюидика позволяет 
разместить необходимые компонен
ты для реализации процессов хи
мической технологии или элемен
ты химической лаборатории на 
чипе размером с ладонь. Подобные 
устройства часто так и называют в 
научнопопулярной литературе – 
«лаборатория на чипе».

Микрофлюидные устройства, 
разработанные для моего проекта, 
могут применяться для получения 
различных супрамолекулярных си
стем на основе, например, синтети

•	 в номинации «Перспектива» (премия 25 
тыс. руб.): И.д.на серт динов (студент каф. 
ХтПЭ), д.д.ни кол сон (студент гр. 5281-3с),  
а.р.Ха миди (студент гр. 4191-42).
•	 «социально значимые инновации» 
(50 тыс. руб.): а.а.назаров (доцент каф. 
маХП). 
•	 «старт инноваций» (50 тыс. руб.): р.р.сафин 
(зав. каф. арД), р.М.Хазиахмедова (аспи-
рантка каф. ХтД), а.р.Курбангалеева (доцент 
каф. сХтПЭ), а.а.Халилова (ассистент каф. 
Коио).
•	 «наноимпульс» (50 тыс. руб.): 
н.И.Мухаметханов (аспирант каф. мт), 
И.З.файзуллин (доцент каф. ХтПЭ), 

Ю.а.тимошина (доцент каф. ПНтвм), 
а.н.Безруков (доцент каф. ФКХ). 

•	 «Цифровая экономика» (50 тыс. руб.): 
Ю.н.Зиятдинова (зав. каф. ИЯПК).

•	 «Инновации в образовании» (50 тыс. руб.): 
а.с.сироткин (декан ФПт), И.Л.Беилин (до-
цент каф. ИХт).

•	 «Патент года» (50 тыс. руб.): а.У.аетов (ма-
гистрант каф. тот). 

•	 «Молодежный инновацион ный про
ект» (220 тыс. руб.): а.р.Му  син (магистрант 
каф. мФ), а.У.аетов (магистрант каф. тот), 
р.М.Зиятдинова (аспирантка каф. тКс), 
И.н.Закиров (магистрант каф. тсК), В.В.гу бер  

наторов (аспирант каф. арД), е.с.ни  колаева 
(студентка гр. 1271-32), с.И.Басырова (аспи-
рантка каф. тППКм), И.В.За харов (выпускник 
каф. ПИмП), И.И.емельянов (доцент каф. ст).

•	 «Проекты национальной технологиче
ской инициативы» (50 тыс. руб.): Б.сулайман 
(аспирант каф. тооНс), н.Б.Березин (профес-
сор каф. тЭП). 

•	 Именная стипендия оао «тат
нефтехиминвестхолдинг» (5 тыс. руб. еже-
месячно в течение полугода): И.н.За киров 
(магистрант каф. тсК), д.В.Кочемасова (аспи-
рантка каф. тППКм), н.И.Кур шев (аспирант 
каф. тсК), н.н.Ха мидуллин (аспирант каф. 

оХт), Э.р.рах матуллина (старший преподава-
тель каф. мИ).
•	 Именная стипендия оао «ак Барс» Банк» 
(30 тыс. руб.): а.р.га ли аскарова (студентка гр. 
629-м3).
•	 Именная стипендия оао «связь
инвестнефтехим» (5 тыс. руб. ежемесячно в 
течение полугода): Л.р.Бад ретдинова (сту-
дентка гр. 1171-52).
•	 Именная стипендия ао «Хим град» (5 тыс. 
руб. ежемесячно в течение полугода): 
с.И.Басырова (аспирантка каф. тППКм), 
а.с.дой  ников (магистрант каф. ХтПЭ), 
а.д.на  сертдинова (аспирантка каф. ХтПЭ), 
М.Ю.га лим зянов (аспирант каф. ХтПЭ). 

ческих и природных полимеров, 
квантовых точек, поверхностно
активных веществ. Такие объ
екты часто называют умными, 
или смартсистемами, так как их 
свойства можно в широком диа
пазоне регулировать с помощью 
ряда факторов – соотношения 
концентраций компонентов, 
температуры, времени реакции. 
Воздействие всех этих факторов 
можно автоматизировать и объ
единить в одном компактном 
устройстве.

Важным направлением прак
тического применения подоб
ных устройств, над которым сей
час активно работают в ведущих 
университетах мира, является 
получение систем адресной до
ставки лекарственных средств.

О сути своего проекта 
рассказал магистрант 
кафедры ТОТ Алмаз Аетов. 

Я занимаюсь разработкой аль
тернативного метода утили

зации промышленных отходов на 
ПАО «Нижнекамскнефтехим». Ме
тод, который мы предлагаем, опира
ется на использование сверхкрити
ческих флюидных сред. 

Существующие методы очистки 
органических отходов (захоронение 
на полигонах, термическое сжигание) 
не дают полной, а главное, без опас ной 
очистки. Кроме того, процесс извле
чения ценных компонентов из про
мышленных отходов и сточных вод 
является очень сложным.

В этом процессе сегодня исполь
зуются гомогенные катализаторы. 

Экоинициативы студентов
Команды студентов третьего курса кафедры инно-
ватики в химической технологии КНИТУ 23 января 
презентовали собственные проекты в сфере эколо-
гии, подготовленные под руководством приглашен-
ного преподавателя, профессора Университета Пер-
дью (США) Филлипа Сангера в рамках авторского 
образовательного курса «Проектное управление».

Благодаря гранту Фул
брайта студенты КНИТУ 
получили возможность 

слушать лекции преподавателя 
ведущего вуза США. «Хороший 
инженер постоянно занят реше
нием производственных задач, 
он никогда не остановится, по
тому что нацелен на реальное 
их решение», – подчеркнул про
фессор. Он также напомнил о 
важности навыков подготовки 
презентаций.

Гостям представили два про
екта, направленных на решение 
экологических проблем. За их 
защитой следили представители 
казанского лицея №146, учащи
еся лицеяинтерната для ода
ренных детей с углубленным из

учением химии и преподаватели 
КНИТУ.

Авторы проекта Eco&Study 
задались целью исключить по
требительское отношение к ре
сурсам среди учащихся 5–7х 
классов. Комплекс мероприятий 
направлен на выработку при
вычек правильно сортировать, 
перерабатывать и убирать му
сор. Через интерактивные игры 
детям объяснят, как сортиро
вать мусор, викторины расши
рят знания, а неформальные 
мероприятия на природе будут 
способствовать эковоспитанию 
молодого поколения. Информа
ционная кампания развернется 
на специальном сайте.

Продожение на стр. 8

ПРоеКт

материалы полосы подготовили алла Кайбияйнен и Ирина Петрова.
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Per asPera ad astra

Как организована 
сейчас 
исследовательская 
работа студентов 
нашего университета? 
Какие интересные 
мероприятия и 
события произошли 
в прошлом году и 
что ждет увлеченных 
наукой студентов 
в будущем? 

Об этом мы поговорили 
в преддверии Дня рос
сийской науки с руково

дителем учебной научноиссле
довательской работы студентов 
(УНИРС), доцентом кафедры ор
ганической химии Оксаной Лав-
ровой. с наукой – на «ты»

– Какие задачи стоят перед 
организатором научной работы 
студентов?

– Прежде всего это вовлече
ние в научную работу как можно 
большего числа студентов, ин
формирование ребят о научных 
мероприятиях и конкурсах, про
водимых на региональном, все
российском и международном 
уровнях, работа с ответственными 
за НИРС на факультетах. 

 В нашем вузе НИРС 
всегда уделялось боль
шое внимание. Долгое 
время этим направле
нием руководил про
фессор П.А.Гуревич, для 
развития студенческой науки он 
сделал очень многое: организо
вал школуконференцию «Жить в 
XXI веке», при нем стали регуляр
но издавать сборник выпускных 
квалификационных работ, для 
увлеченных студентов организо
вывались олимпиады, конкурсы 
и конференции. Сейчас мы пере
форматировали некоторые меро
приятия, проводим ежегодный 
конкурс научных работ студентов 
и аспирантов «Жить в XXI веке». 
Продолжаем регулярно издавать 
аннотационный сборник выпуск
ных квалификационных работ. И, 
конечно, мы стараемся оказывать 
студентам и аспирантам все виды 
поддержки в их научноисследо
вательской работе – организаци
онную, информационную, мето
дическую. Работаем с кафедрами, 
деканами.

– трудно ли сейчас увлечь сту
дентов научной работой?

– Нужно использовать неизби
тые, соответствующие духу вре
мени методы работы. Например, 
в прошлом году мы совместно 
со студенческим научнотехни
ческим обществом провели для 
студентов младших курсов и СПО 
два образовательных интенсива 
«Научи ученого». В течение неде
ли участники постигали азы науч
ной деятельности: методы написа
ния статей, приемы оформления 
научноисследовательских ра
бот согласно требованиям кон

ференций, журналов и ГОСТов, 
оттачивали навыки публичных 
выступлений. Написанные сту
дентами по итогам интенсивов 
научные статьи войдут в сборник 
«Жить в XXI веке – 2020».

Ярко и нестандартно про
шел организованный совместно 
с факультетом химических тех
нологий научный конкурс Stand 
Up Science: на отборочном этапе 
ребята кратко и просто рассказы
вали о своей работе членам жюри. 
Затем они готовились к финаль
ному этапу, участвовали в мастер
классах. В финале каждый участ
ник выступил в формате стендапа 
на предложенную заранее тему. Не 
обошлось и без интеллектуально
развлекательных игр «Шляпа» и 
«Где логика?».

Не отказываемся также от тра
диционных, но хорошо зареко
мендовавших себя форм работы. 
В конкурсе научных работ «Жить 

в XXI веке – 2019», посвященном 
150летию Периодической табли
цы Менделеева, который мы про
вели в феврале прошлого года, 
приняли участие более 600 студен
тов и аспирантов, 70 из которых 
стали победителями.

Были и многочисленные встре
чи с победителями гранта Потани
на, стобалльниками, первокурс
никами и студентами СПО, где мы 
информировали ребят о научно
исследовательской, инновацион
ной и проектной работе в вузе.

Думаю, что получается в ито
ге неплохо. Очень приятно, что 
у нас возродилось студенческое 
научнотехнологическое общест
во (СНТО) Союза студентов и 
аспирантов КНИТУ, за его рабо
той можно следить в популярных 
соцсетях – «ВКонтакте», «Инста
грам». А студенческое научное 
общество факультета нефти и 
неф техимии заняло второе место 
в конкурсе «Лучшее студенческое 
научное объединение нефтегазо
вых вузов России» в апреле 2019 
года в Москве в рамках конферен
ции «Нефть и газ».
– Какие планы на будущий год?

– В феврале стартует конкурс 
научных работ студентов и аспи
рантов «Жить в XXI веке – 2020», 
посвященный 75й годовщине 
Победы в Великой Отечествен
ной войне, по итогам которого 
будет выпущен сборник. В марте 
планируем выпустить очередной 
аннотационный сборник дипло
мов, провести интеллектуальную 

игру «Виквиз». В апреле пройдут 
образовательное мероприятие 
Intensive PRO и отборочный этап 
Международного инженерного 
чемпионата CASEIN.

Планов у нас много, тем более 
что год нас ждет насыщенный, 
юбилейный для вуза. Потому об
ращусь к нашим талантливым сту
дентам: если вы хотите воплотить 
свои задумки и идеи в реальность, 
быть гуру в своем направлении, 
развивать свои коммуникатив
ные, лидерские и организаторские 
способности, если вам небезраз
лична будущая карьера, вы готовы 
двигать науку вперед, тогда всту
пайте в СНТО КНИТУ, а в отделе 
УНИРС вас всегда поддержат.

* * *
Разговор о студенческой науке 

мы продолжили с руководителем 
СНТО Марией Назаровой, маги
стром ФТЛПМ, обладателем Гран
при конкурса «Отличник года 
КНИТУ».
– Что дает студентам участие в 
снто?

– Если вы в СНТО, значит, вы 
с наукой на «ты»! Назову пять 
причин заниматься научной дея
тельностью. Вопервых, открыть 
для себя окружающий мир с дру
гой стороны, вовторых, уничто
жить безосновательные мифы и 
стереотипы о науке, втретьих, 
развить собственный интеллект. 
Вчетвертых, научиться мыслить 
шире, ну и, впятых, познакомить
ся с интересными людьми, ведь 
научная «тусовка» очень велика, и 
каждый может найти себе едино
мышленника.

А еще мы учим писать статьи, 
выступать публично, правильно 
представлять свою работу, расска
зываем про гранты, конкурсы и 
помогаем ребятам реализовывать 
идеи и проекты, проводим раз
личные интересные мероприятия.

Например, «Модель ООН. 
За седание по формуле Ар
рии» – интеллектуальная игра 
про политику, жизнь и людей. 
Если вы любите разгадывать кейсы, 
вам нравится искусство дебатов и 
вы не против поиграть с друзья
ми в «Мафию», то «Модель ООН» 
точно для вас. Всех студентов мы 
приглашаем на фестиваль «Наука 
побеждать», который проходит в 
виде конкурса научных эссе по 
итогам посещения международной 
специализированной выставки. 
Также для участников проводятся 
образовательные мас терклассы с 
приглашенными спикерами.

Беседовала алла Кайбияйнен.

татьяна ежелева (ФтЛПм): 
«студенческая наука – это воз-
можность попробовать что-то 
новое, найти друзей по интере-
сам и покорять новые вершины. 
Конечно, это не всегда открытия 
мирового масштаба, но это воз-
можность почувствовать свою 
причастность к большому и инте-
ресному миру науки».

айомикун Белло (ФННХ): 
«студенческая наука – важная 
деятельность, но студент должен 
заниматься этим вне учебного 
плана. Это его личные исследо-
вательские интересы, которые 
он разрабатывает и представляет 
на конференциях, форумах. По-
моему, без науки жизнь стояла бы 
на одном месте и не двигалась бы 
вперед!»

 Полина Кузьмина (ФтЛПм): 
«моя научная деятельность нача-
лась с общественной. с девятого 
класса я реализовывала желание 
помогать людям и приносить 
пользу обществу через социаль-
ную работу и детские обществен-
ные организации. а на первом 
курсе я вошла в региональную 
сборную Worldskills по компе-
тенции «туризм». чемпионаты 
рабочих профессий помогли мне 
разобраться в том, что из себя 
представляет на практике моя 
будущая профессия, а также по-
казали мне, какое огромное вли-
яние имеет туризм на экономику, 
государство и общество. 

И на сегодняшний день наука 
для меня – это не бескрайние объ-
емы теоретической информации 
и запечатанные в тяжелые книги 

мысли великих. Наука – это дей-
ственный способ решить важные, 
в том числе социальные, пробле-
мы путем подробного анализа, вы-
работки конкретных действий на 
практике. Я очень горжусь двумя 
своими работами: первая – «ту-
ризм как способ решения этниче-
ских и религиозных конфликтов», 
вторая – про национальную муль-
типликацию, инновационные тех-
нологии и, конечно же, туризм.

Я не изобрела умный дом, фор-
мулу от болезни или космический 
корабль. Но ведь наука не обяза-
тельно об этом. во всяком случае, 
я прочно усвоила за три года об-
учения в университете, что на-
учная деятельность – это способ 
изменить мир к лучшему в любой 
сфере, при любых ресурсах и об-
стоятельствах».

а вот что говорят о студенческой науке сами студенты.
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Вставай, страна 
огромная…

В Казанском технологическом 
колледже КНИТУ 20 января 
вспоминали о начале Великой 
Отечественной войны и вкладе  
нашего вуза в Победу. 

К 75-ЛетИю веЛИКой ПоБеДы

Неоплаченный  
счет войны

Наступил 2020 год, год 75-й годовщины 
Победы СССР в Великой Отечественной 
войне. Любая победа предполагает нали-
чие поверженного врага. С кем же сража-
лись наши деды?

Принято говорить, что в 1941–1945 годах шла война 
с немецкофашистскими захватчиками. Это прав
да, но не вся. К концу июля 1941 года войска союз

ников Германии насчитывали около 30% сил вторжения. 
В войну с нами вступили не только странысателлиты, но 
и добровольцы формирований ваффенСС из Франции, 
Голландии, Норвегии, Дании и других стран. 

Словакия одной из первых объявила войну СССР. На 
фронт были отправлены две дивизии, которые сражались 
с Красной Армией на Украине, Кавказе, в Крыму. В 1941 
году режим Муссолини в Италии послал на советско
германский фронт 60тысячный экспедиционный кор
пус в составе трех дивизий. Позднее итальянские силы в 
России были доведены до 11 дивизий (374 тыс. человек). 
Испанская 250я пехотная дивизия действовала на совет
скогерманском фронте с 1941 по 1943 год. За это время 
на фронте успели побывать 40–50 тыс. испанцев. Дивизия 
воевала под Ленинградом и Новгородом (именно испан
цами был украден крест с собора Святой Софии).

Хорватия прислала на помощь Гитлеру 369й усилен
ный полк, моторизованную бригаду и истребительную 
эскадрилью общей численностью примерно 20 тыс. че
ловек. Под Москвой в районе Бородина в 1941 году сра
жались части из французских добровольцев. Румыния 
выставила против РККА 220 тыс. штыков и сабель, более 
400 самолетов, 126 танков. Румыны воевали в Молдавии, 
Крыму, на Украине, Кубани, участвовали в оккупации 
Одессы, наступлении на Сталинград. Финская армия (400 
тыс. человек) вела бои под Ленинградом, в Карелии, на 
Кольском полуострове. 

Едва ли не самым верным союзником Германии была 
Венгрия. Она вступила в войну уже 27 июня 1941 года и 
продолжала сражаться до 12 апреля 1945го. На совет
скогерманском фронте в составе Карпатской группы, 
2й венгерской армии и авиагруппы насчитывалось до 
205 тыс. мадьяр. Когда весной 1943 года к командую
щему Воронежским фронтом генералу армии Николаю 
Ватутину явилась делегация жителей Острогожского 
района и рассказала о том, какие зверства чинили у них 
венгерские оккупанты, шокированный генерал отдал 
приказ: «Мадьяр в плен не брать!» 

В послевоенные годы говорить о варварстве венгров – 
тогдашних наших союзников – было не принято. В канун 
30летия Победы руководство СССР так и не решилось 
присвоить Воронежу звание «Городгерой» – это же озна
чало бы напомнить об ошеломительном разгроме под 
Воронежем 2й венгерской армии. 

Дорого заплатили оккупанты из странсателлитов за 
свое вторжение на Советскую землю. Считается, что в 
вой не против СССР погибли более 200 тыс. венгров (в том 
числе 55 тыс. умерли в плену). Италия потеряла 94 тыс. 
солдат и офицеров, еще 23 тыс. умерли в плену. В испан
ской 205й дивизии было 5 тыс. убитых, более 8 тыс. ране
ных. Больше половины воевавших на Восточном фронте 
хорватов погибли или попали в плен. В боях с Красной 
Армией Румыния потеряла 350 тыс. солдат и еще 170 тыс. 
в боях с немцами и венграми после того, как в 1944 году 
перешла на сторону антигитлеровской коалиции. Потери 
финской армии составили 55 тыс. человек. 

Немало союзников Гитлера обнаружилось в числе 
бывших советских граждан, воевавших якобы «за сво
боду и против Сталина». Примеров тому очень много. 
Упомяну лишь, что пулеметчики, расстреливавшие евре
ев в Бабьем Яру, были вовсе не из числа немецких воен
нослужащих, что погромы в Литве также осуществили в 
первый месяц войны совсем не немцы и что белорусскую 
Хатынь сожгли вместе с жителями тоже не немцы…

За Победу наш народ заплатил огромную цену. Только 
военнослужащих было убито и умерло от ран более 8–9 
млн человек. Общие же потери населения от бомбежек, 
расстрелов, голода и болезней более чем в два раза боль
ше! И это тоже вина Германии и ее союзников, причем 
доказанная на Нюрнбергском процессе. Это вина колла
борационистов, активно участвовавших в зверствах на 
оккупированных территориях. И забывать об этом нель
зя. Жертвы той войны предъявляют нам счет памяти, ко
торый до сих пор не оплачен.

андрей тузиков, профессор

«Великая Отечественная не 
обошла стороной ни одну 
семью, это была война дей

ствительно народная. Долгих 1418 
дней и ночей шла наша страна к Побе
де, и путь этот был неимоверно труд
ным… Наша страна сполна познала и 
горечь поражений, и радость побед. 
Особенно тяжелым был первый год – 
1941й», – напомнила ведущая меро
приятия Руфина Рахимова.

Перед студентами выступил декан 
факультета промышленной политики 
и бизнесадминистрирования КНИТУ 
Андрей Тузиков. «Сегодня прилагаются 
очень большие усилия, чтобы отнять у 
нас с вами эту Победу, – подчеркнул он. 
– Известно, что историю пишут победи
тели. Сегодня историю пытаются пере
писать не победители, а побежденные».

22 июня 1941 года началась война 
Советского Союза не просто с Герма
нией, а с объединенной в рамках гит
леровского рейха Европой, напомнил 
профессор. И все же, каким бы тяже
лым ни был 1941 год, закончился он 
хорошо – в контрнаступлениях под 
Москвой противник был отброшен.

О вкладе нашего вуза в противосто
яние врагу в годы войны рассказал со
ветник при ректорате профессор Ви-
льям Барабанов: «Когда мы говорим о 
войне, чаще всего упоминаем бои, по
беды, героические подвиги на фронте. 
В КХТИ тоже была война, и весь кол
лектив участвовал в будущей Победе».

Созданный в 1930 году на базе Ка
занского политехнического института 

и химического факультета Казанского 
государственного университета, КХТИ 
очень быстро приобрел оборонное на
значение. Это было своевременно: на
двигалась война.

23 июня 1941 года в круглом зале со
стоялось общее собрание студентов и 
преподавателей: все выразили желание 
отправиться на фронт. Несмотря на то 
что институт имел бронь от призыва, 
отправки на фронт добился 471 че
ловек, из них 316 – студенты. В числе 
ушедших на войну был и директор ин
ститута Иван Суриков.

Занятия осенью 1941 года не нача
лись. Студенты были заняты работами 
по уборке территории, в охране объек
тов, в хозяйственных работах, а затем 
– в сооружении линии обороны к за
паду от Казани, ведь было неизвестно, 
насколько далеко продвинется враг. 
С 1 декабря на базе КХТИ заработа
ло спецпроизводство, был установлен 
одиннадцатичасовой рабочий день и 
для преподавателей, и для студентов 
(в январе 1942 года студентов перевели 
на двенадцатичасовой рабочий день). 
Вначале делали русский напалм – «ог
невые мешки» для авиации, потом – 
гранаты, мины, взрыватели.

Многие преподаватели и студен
ты жили прямо в учебных корпусах. 
Профессор Гильм Камай возглавил 
бригады по заготовке дров, а отопле
нием занимался профессор Герман 
Дьяконов. В гараже работал будущий 
профессор Алексей Николаев. В пер
вую же военную весну вышел приказ 

о создании подсобного хозяйства в 
колхозе, куда летом выезжали студен
ты. Посещали госпитали – ухаживали 
за ранеными, читали им, выступали с 
номерами самодеятельности. Коллек
тив института получил благодарность 
Красной Армии и Иосифа Сталина за 
весь комплекс работ. Был восстанов
лен и учебный процесс.

Поделился профессор Барабанов 
и своими личными воспоминаниями 
о детстве в блокадном Ленинграде. 
«Вой на – это страшная трагедия. Надо 
сделать все, чтобы ничего подобного 
не повторилось», – так завершил он 
свое выступление.

Художественные номера предста
вили наши студенты. Сильные стро
ки о войне из поэмы Т.М.Белозерова 
«Вечный огонь» прозвучали в испол
нении студента Камиля Хисматулли-
на. Актеры СТЭМов «Укус солнца», 
«Счастливый случай» и «Наизнан
ку» выразительно и проникновенно 
зачитали воспоминания студентов 
и преподавателей КХТИ – тех, что 
ушли на фронт, учились в годы вой
ны, были в те годы еще детьми. За
вершилась встреча песней «Огонек» 
в исполнении Юлии Булановой.

алла Кайбияйнен

100 дней  
до 9 Мая 

совет ветеранов включился 
в международную акцию

За день до начала акции «100 дней до Дня 
Победы в Великой Отечественной войне», 
28 января, Совет ветеранов КНИТУ провел 
встречу с учащимися СОШ №80 Вахитов-
ского района Казани на тему «Жизнь вуза в 
годы Великой Отечественной войны».

Встреча состоялась в музее шко
лы. Ученики 6–7х классов с 
особым вниманием слушали 

выступления доцента кафедры техно
логии изделий из пиротехнических и 
композиционных материалов Лилии 
Кипровой и ассистента этой же кафе
дры Юрия Федорова. Они поделились 
историческими фактами из жизни 
спецфака, как ранее назывался пер
вый факультет КХТИ – нынешний 
ИХТИ, которому пришлось сыграть 
особую роль в годы войны. В его учеб
ных аудиториях были организованы 
спецпроизводства и мастерские, где 
работали студенты, преподаватели 
и даже школьники, производя для 
фронта чувствительные инициирую
щие взрывчатые вещества, ударные 
составы, капсюлидетонаторы, руч
ные гранаты и другие изделия для 
фронта. Руководство и коллектив 
института неоднократно получали 

благодарственные письма из Красной 
Армии. Коллеги представили матери
ал о сотрудниках вуза, которые внесли 
огромный вклад в общее дело Победы.

В этот же день состоялась встреча с 
учащимися Казанской кадетской шко
лыинтерната им. Героя Советского 
Союза Б.К.Кузнецова, где присутство
вали старшеклассники, заместитель 
директора школы по воспитательной 
работе Екатерина Мартынова и педа
гогивоспитатели.

Старший преподаватель Военного 
учебного центра КНИТУ Ришат Га-
ниев выступил на тему «75 лет Побе
ды – как это было». Он рассказал, как 
с первых же дней войны КХТИ пере
строился под потребности фронта, как 
проходили в военные годы учебный 
процесс, научная и общественная ра
бота. Был показан документальный 
фильм о взятии самой неприступной 
крепости Третьего рейха – Кёнигсбер

га, которое вошло в историю как при
мер победы не числом, а умением.

На встречах был презентован вто
рой сборник из серии «Юные герои 
Великой войны». Проект подготов
лен общественной организацией ве
теранов Вахитовского района Казани 
при поддержке Минобрнауки Татар
стана и активном содействии Респу
бликанского совета РОО ветеранов 
РТ. Проект представила председатель 
Совета ветеранов КНИТУ Гузэль 
Стрекалова. Девиз сборника – «Про
читай – передай другому»: книга 
ориентирована на разновозрастную 
аудиторию. Сборники были вручены 
школьникам для чтения, обсуждения 
и написания отзывов.

Ветераны также обсудили вопро
сы сотрудничества и взаимопомощи 
в проведении мероприятий по во
еннопатриотическому воспитанию 
школьников.
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К юбилею 
Великой Победы

К празднику 75-летия 
Победы в великой оте-
чественной войне в 

университете запланирован 
выход двух книг, посвящен-
ных событиям тех нелегких и 
героических лет. Увидит свет 
третий, заключительный сбор-
ник «Дети войны» (первые два 
были изданы в 2012 и 2015 го-
дах), в который включены вос-
поминания сотрудников КХтИ-
КГтУ-КНИтУ о войне, о судьбах 
своих родных и близких, испы-
тавших тяготы военного вре-
мени. также готовится к печати 
сборник о преподавателях, 
сотрудниках и студентах КХтИ 
– участниках войны. в пред-
дверии праздника «тУ» начи-
нает публикацию фрагментов 
рукописей этих изданий.

Они сражались за Родину
Александра Ивановна Максимова

Александра Ивановна роди
лась 20 сентября 1924 года в 
селе Кузнечиха Куйбышев

ского района ТАССР, откуда была 
призвана 15 июня 1943 года в Крас
ную Армию. 

«Обезлюдела летом 1941го 
моя родная заволжская деревня 
Кузнечиха. В каждом доме рас
простились или с хозяином, или с 
сыновьями, ушедшими защищать 
страну от фашистской нечисти. 
А в полях наливались колосья, на 
лугах поднялись травы, и все это 
богатство требовало умелых рук, 
хлеборобской силы. На уборке 
надрывались женщины, старики, 
подростки.

Мне тогда было 15 лет, и для меня 
война началась со сражения за хлеб, 
тревогой за трех братьев и старшую 
сестру, ушедших на фронт, а потом 
тяжким трудом на строительстве 
оборонных сооружений», – воспо
минала А.И.Мак симова.

Первый бой она приняла в мае 
1944 года под Коростенем в составе 
отдельного отряда десятой бригады 
2го Белорусского фронта. После де
мобилизации в 1945 году приехала 
в Москву, где уже давно жили два ее 
родных брата. Москва открывала для 
фронтовиков большие перспективы, 
однако Шуру неудержимо тянуло до
мой – в родное село Кузнечиха. По 
приезде она поняла, что трудоустро
иться там будет очень сложно, по
этому перебралась в Казань. Много 
лет скиталась по съемным углам, 
трудясь на заводе «Татспиртпром». 
В 1966 году А.И.Максимова пришла 
на кафедру аналитической химии 
КХТИ и до 1990го проработала на 
ней в должности учебного мастера, 
в действительности – хозяйствен

ника. Порядок, который в те годы 
поддерживался на кафедре и ее скла
дах, до сих пор помнят старожилы. 
Благодаря своему удивительному 
умению ладить с людьми Александра 
Ивановна могла в самые тяжелые 
годы закупить все необходимые 
кафедре реактивы и материалы. А 
ее добротой и отзывчивостью ча
сто пользовались различные меди
цинские учреждения, которым она 
никогда не отказывала в просьбах, 
делясь с ними реактивами и посу
дой, необходимыми для проведения 
анализов больных или опытов в на
учных целях.

Память об Александре Ивановне 
Максимой жива на кафедре и по сей 
день, где сегодня трудится ее дочь 
Светлана Михайловна Горюнова.

Борис Михайлович Бергер

Борис Михайлович служил в 
рядах Красной Армии с 1937 
года. Курсант морской школы, 

артиллерист, командир отделения. 
Встретил войну на Черном море, 
где воевал в составе 1го Черномор
ского отряда пограничных судов. 

После войны судьба Бориса Михай
ловича неразрывно связана с жиз
нью КХТИ. О нем в своем очерке 
вспоминает Александр Викторович 
Гаврилов: «Борис Михайлович Бер
гер – начальник ОМТС Казанского 
ордена Трудового Красного Знамени 
химикотехнологического институ
та имени С.М.Кирова – мэтр снаб
жения, снискавший заслуженное 
всеобщее почтение и уважение.

Не единожды, еще будучи мо
лодым специалистом, обращался к 
нему за помощью по работе, и в па
мяти навсегда остались эти незабы
ваемые моменты общения. Не знаю 
почему, но, при всем к нему уваже
нии, его называли, несколько под
сократив отчество, Борис Михалыч. 
Он был всегда очень опрятен, ухо
жен и выглядел весьма солидно. 
Казалось, его знает вся страна. При 
этом создавалось впечатление, буд

то существует негласный синдикат, 
связывающий своею сетью всех 
снабженцев, и Борис Михалыч на
ходится гдето у вершины этой не
обозримой пирамиды. Изза неко
торой своей тугоухости он говорил 
громко, а потому казался грозным 
и неприступным. Издали был слы
шен его говор с легким французско
одесским прононсом и раскатистой 
картавинкой. Однако при встрече с 
ним его «грозность» кудато уходи
ла, на первый план выступали его 
приветливость, интеллигентность, 
дружелюбие, и тебя встречали улы
бающиеся глаза.

В ту пору я обычно представал 
перед ним с бумажкой, подписан
ной в соответствии с утвержденным 
в институте положением научным 
руководителем, заведующим ка
федрой и проректором. В ней из
лагалось требование на реактив 

либо другой предмет, необходимый 
мне для работы. Запрос назывался 
категорично – «Требование». Виз 
на бумажке было мало, и Борису 
Михайловичу надо было еще убе
дительно доказать всю невозмож
ность существования без предмета 
этого требования. Это мог быть ред
чайший труднодоступный реактив 
либо дефицитнейший в ту пору им
портный прибор. Предварительно, 
до встречи, нужно было хорошо 
все обдумать, чтобы суметь слегка 
завести Бориса Михалыча. Тогда 
он зажигался и начинал искриться 
азартом добытчика. Но при этом 
он всегда вел себя как рачительный 
хозяин, с некоторой прижимисто
стью, и мы знали (скорее всего, и он 
тоже), что, для того чтобы получить 
нужное количество товара, просить 
надо вдвое больше.

И когда он брался за дело, каза
лось, что для него ничего невозмож
ного нет, его добычливость можно 
было сравнить с искусством мага 
вселенского масштаба! В ход шли 
его невероятные коммуникабель
ность и обаяние; его колоссальные 
связи по всему Советскому Союзу, 
во всех братских союзных респуб
ликах поражали отлаженностью, 
надежностью и всегда обязательно 
срабатывали.

Выдавая заказанный продукт, 
он сопровождал процедуру выдачи 
остроумными и тактичными ком
ментариями, в которых могли при
сутствовать и налет легкого сарказ
ма, и тень безобидной иронии. При 
этом они всегда были очень точны и 
интересны.

Про Бориса Михалыча опреде
ленно можно было сказать: «Человек 
на своем месте!»

Галина Ивановна Береснева  
(родилась 30 ноября 1943 года в Йошкар-Оле) –  
старший инженер кафедры ТЛК (1967–1981).

–Моя мама Мария Ива
новна родилась в де
ревне, училась в пед

техникуме в Торжке. После первого 
курса поехала с подругой в Ленин
град, случайно увидела объявление 
о приеме в театральное училище. 
Недолго думая, девушки решили 
испытать судьбу, и вскоре мама уви
дела свою фамилию в списках при
нятых. Вот радостито было! Через 
дветри недели на домашний адрес 
пришел конверт с печатью, однако 
первым письмоприглашение на 
учебу в ЛТУ прочитал отец. Он не 
пожалел грозных слов и запретил 
дочери даже думать о сцене. 

Однажды на улице к ней подошел 
красивый молодой человек, решил 
познакомиться, рассказал, что слу
жит в армии. Слово за слово, встре
ча за встречей – сыграли свадьбу!

В 1940 году у них родилась дочь 
Ангелина. Вскоре молодого папу 
перевели на новое место службы 
под ЙошкарОлу. Туда направились 
и мама с Ангелиной.

Сборы были недолги: два чемо
дана, две сумки плюс десятимесяч
ная дочка – самая дорогая поклажа! 
Села мама в поезд, поехала, радует
ся предстоящей встрече. И вдруг – 
многочасовая остановка, вагоны за
гнали в тупик, шум, гам, переполох. 
В окна можно было увидеть поезда, 
идущие  в одном направлении… 
Война! 

Почти сутки стояли, потом еха
ли, вновь стояли в тупиках. Ужас 
от неизвестности, без еды и воды. 
У одной пассажирки умер ребенок, 
женщина вынуждена была завер
нуть бездыханное тельце в шаль, 
написала записку со страшными 
словами «Умоляю – похороните!» и 
выбросила его из вагона.

Несколько дней дороги показа
лись вечностью. Наконец доехали 
до нужной станции. Мама с попут
чицей вышли на платформу, где их 
должны были встретить мужья, но 
никого не было. Решили пойти в со
седнюю деревню. 

Постучались в первый дом, их 
впустили, накормили, оставили на 
ночлег. На следующий день вновь 
ходили на станцию. Мама написала 
отцу в часть письмо, в ответ – мол
чание.

Вскоре закончились деньги. Что 
делать? Мама хорошо шила и за
хватила с собой швейную машин
ку «Зингер». И тут к ней подошла 
местная жительница и спросила: «У 
тебя такой красивый пиджак, сама 
сшила? А можно и мне такой же по
шить?» Распоров свой пиджак, мама 
окунулась в работу. Потом были еще 
заказы, нитки, ножницы, матери
ал, благодарности от заказчиков… 
Расплачивались кто как мог – день
гами, картошкой, овощами. Мама 
была рада всему, лишь один раз рас
плакалась, когда за мастерски сши

тый пиджак принесли небольшую 
миску квашеной капусты…

Лишь через несколько месяцев 
папа смог добраться и увезти жену 
и дочь в станицу Пролетарскую – 
там располагалась воинская часть, 
где папа служил механиком на аэро
дроме.

Деревенские помогали военным 
летчикам в решении бытовых про
блем, поддерживали чем могли. У 
всех ктото сражался на фронте, на 
многих уже пришли похоронки, по
этому летчиков воспринимали как 
родных.

В выходные дни летчики ездили 
на служебном автобусе в Йошкар
Олу, ходили там в театр, в кино. В 
один из дней с ними поехали и папа 
с мамой. И тут у нее начались схват
ки. С трудом уговорили водителя 
ехать как можно быстрее, чтобы не 
принимать роды в дороге.

Доехали до ближайшей больни
цы, маму увезли в палату, а взвол
нованный папа закурил сигарету. 
Не успел докурить, выбегает  мед
сестра: «Поздравляю, у вас родилась 
дочь!» А папа в ответ: «У меня уже 
есть дочь Ангелина, теперь есть и 
Галина». Так родилась я.

Во время войны я была слиш
ком мала, описать нашу жизнь могу 
лишь со слов моих родных. Расскажу 
два случая, о которых мама с папой 
говорили чаще всего.

…1944 год. Моей сестре – четы
ре года, мне – всего лишь годик. Мы 
сидели в доме, вдруг послышался 
страшный гул, очень низко пролетел 
самолет, через пару секунд раздался 
грохот, зазвенели стекла в окнах, 
вздрогнула земля. Мама выскочи
ла на улицу, зачемто закрыв нас на 
замок. Буквально рядом с нашим 
огородом она увидела развалив
шийся на части самолет. Оказалось, 
кончилось горючее, летчик не стал 
катапультироваться, до последней 
секунды отводил самолет от домов 
и погиб.

Тут мама вспомнила, что она за
крыла детей в доме, и в ужасе по
бежала к нам. А если бы начался по
жар?! Мама была так потрясена, что 
всю оставшуюся жизнь не могла без 
рыданий вспоминать тот день.

После этого случая мама настоя
ла на переезде в поселок Митькино, 
подальше от аэродрома. Нас посе
лили в дом пожилого мужчины, где 
с ним жил еще и внук Гриша 13 лет. 

Однажды мама решила пойти в 
магазин и попросила его приглядеть 
за мной. За забором была большая 

куча песка, я начала чтото лепить. 
Гриша буквально на несколько ми
нут задержался во дворе. Выглянув 
в калитку, он увидел двух убегаю
щих цыган, в руках которых он за
метил меня.

Гриша закричал, позвал на по
мощь. Дед был дома, выбежал, схва
тив ружье, они вдвоем погнались 
за цыганами. Лишь после пары вы
стрелов в воздух похитители броси
ли меня и скрылись.

Вечером мама вспомнила, что за 
несколько дней до этого к ней под
ходили цыгане и предлагали отдать 
им младшенькую девочку: время, 
мол, голодное, прокормить сразу 
двоих детей трудно... Мама тогда 
рассмеялась, приняв это предложе
ние за шутку. 

В детстве петь и танцевать я не 
любила. Дома надо мной подшучи
вали, говорили, что, если бы цыгане 
в тот день меня утащили, я бы в та
боре научилась этим «наукам».

После войны папу перевели в 
Казань. Здесь я окончила школу, по
том поступила в КХТИ, где и оста
лась работать.

ДетИ войНы
1944

1980

1952
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К юБИЛею вУЗа

Логотипу быть!
В КНИТУ 14 января был объявлен конкурс на сим-
вол юбилея вуза. В творческом состязании приняли 
участие не только студенты, но и преподаватели. На 
рассмотрение поступило 16 логотипов.

Век 
вакуума
Космонавты с борта 

МКС поздравили 
коллектив КНИТУ 

с наступающим 
столетием 

отечественной 
электровакуумной 

отрасли.Космонавты Александр 
Скворцов и Олег Скрипоч-
ка, находящиеся на МКС, в 

видеообращении к членам Россий
ского вакуумного общества имени 
академика С.А.Векшинского, ра
ботникам предприятий и орга
низаций, связанных с вакуумной 
отраслью, поздравили их со столе
тием электровакуумной отрасли в 
России, которое будет отмечаться 
в этом году.

Среди вузов, которым было 
адресовано поздравление, – наш 

Казанский национальный иссле
довательский технологический 
университет, один из ведущих на
учных и педагогических центров 
России в области разработки ва
куумной и криогенной техники. 

«Желаем вам успехов на всех 
направлениях вашей деятельно
сти, в том числе в расширении 
научнотехнологического сотруд
ничества с предприятиями ра
кетнокосмической отрасли», 
– такими словами завершили кос
монавты свое обращение.

«У нас уже сформирована 
инициативная группа школьни
ковэковолонтеров, для раздель
ного сбора мусора на территории 
установлены специальные кон
тейнеры, – поделились опытом 
представители казанского лицея 
№146. – Вести просветительскую 
работу и приучать детей береж
но относиться к природе – важ
ные элементы эковоспитания. 
Продвинуться в данном направ
лении поможет взаимодействие 
с родителями и учителями. Мы 
готовы вас поддержать в этом 
начинании».

За основу проекта «Зеленая 
комната» была взята технология 
вторичной переработки полиме
ров. В корпусе «К» предлагается 
создать коворкинг для форми
рования экологического мышле
ния. Также пространство может 
служить местом проведения ме
роприятий за счет перестановки 

Теперь они будут получать 
дополнительную стипен
дию от КНИТУ и предпри

ятийпартнеров. Стипендиальная 
программа рассчитана сроком до 
двух лет, за это время ее участни
кам будет выплачено по 600 тысяч 
рублей.

Цель конкурса – выявление и 
поддержка аспирантов, способ
ных профессионально заниматься 
решением научноприкладных за
дач. Конкурсный проект должен 
представлять интерес для пред
приятий и организаций – парт
неров, ведь именно они выделят 
половину призовых средств. При 
оценке конкурсных работ учиты
вались их научная и практическая 
обоснованность, продуманность 
планов реализации и связанных с 

ними бизнеспланов, позитивные 
отличия от уже существующих 
проектов и решений, а также ряд 
других параметров. В конкурсную 
комиссию под руководством про
ректора по инновациям Олега 
Ибрагимова входят представи
тели руководства университета и 
его факультетов, а также бизнеса и 
органов власти (зам. генерального 
директора ОАО «Татнефтехимин
вестхолдинг» Харис Мустафин и 
зам. министра промышленности и 
торговли РТ Алексей Савельчев).

Победители конкурса науч
ноисследовательских проектов 
«ТехноСтарт»: Исмаил Ислам-
гулов («Оптимизация процесса 
переработки спиртовой барды», 
руководитель – доцент ХК Сергей 
Мухачев), Кирилл Валеев («Ком

плексная переработка древеси
ны лиственницы», руководитель 
– зав. каф. ПДМ Рушан Сафин), 
Адиля Шагеева («Разработка тех
нологии сушки и термической об
работки пиломатериалов в ваку
умной СВЧсреде», руководитель 
– зав. каф. АрД Руслан Сафин), 
Александр Карноухов («Раз
работка технологии получения 
технического текстиля конструк
ционного назначения с экрани
рующими свойствами», руково
дитель – зав. каф. ПНТВМ Эмиль 
Вознесенский), Нцуму Рют 
Шельтон («Эпоксидные компози
ционные материалы с наполните
лями на основе рисовой шелухи и 
ее золы», руководитель – профес
сор ТСК Елена Готлиб).

Общественное голосование 
за лучший вариант прохо
дило в официальной группе 

КНИТУ в соцсети «ВКонтакте». Свое 
мнение выразили около трех тысяч 
пользователей, а в состав жюри вош
ли члены оргкомитета по подготовке 
к юбилейным торжествам. По ито
гам обоих голосований была опреде
лена тройка победителей.

Первое место и главный приз 
(полный набор сувенирной продук
ции КНИТУ) достались студентке 
ФХТ Ольге Садовниковой. На ос
нове этого проекта будет разработан 
официальный логотип праздника. 

Второе место завоевал логотип, 
представленный студентом ФТЛПМ 
Радифом Гариповым, а третье ме
сто – у магистра этого же факультета 
Альберта Хайруллина.

Экоинициативы студентов
мебели и возможности делить 
помещение на определенные 
зоны.

Высокую оценку проектов 
дала проректор по воспита
тельной и социальной работе 
КНИТУ Альбина Шавалеева. 
Она поблагодарила Филлипа 
Сангера за оказанную студентам 
помощь: «Важно, что студенты 
уже во время учебы имеют воз
можность заниматься проекта
ми с конкретными задачами. Это 
поможет им во взрослой жизни 
иметь четкий подход к работе, 
создавать масштабные и практи
коориентированные проекты».

Заведующая кафедрой инно
ватики в химической технологии 
Дильбар Султанова отметила: 
«Интересными показались под
ходы по изменению взгляда на 
экологическую ситуацию у взрос
лых и формирования его среди 
молодежи. Хотелось бы увидеть 
эти проекты реализованными на 
конкретных примерах».

В завершение мероприятия 
директор химического лицея 
Лилия Ибрашева предложила 
найти новые темы для совмест
ных проектов лицеистов и сту
дентов. 

Обеим проектным командам 
предстоит найти финансовую 
поддержку на реализацию идей. 
Во втором семестре студенты 
зай мутся подготовкой гранто
вых заявок в российские и меж
дународные фонды.

Ирина Петрова

Успех «техностартеров»

Начало на стр. 4

ЗНай НашИХ!

Аспиранты  
Исмаил Исламгулов, 
Кирилл Валеев,  
Адиля Шагеева, 
Александр Карноухов 
и Нцуму Рют Шельтон 
стали победителями 
нового конкурсного 
отбора научно-
исследовательских 
проектов «ТехноСтарт». 

ПамЯтНаЯ Дата
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На высоком уровне  

В декабре прошлого года наши 
победительницы прошли промежу
точное тестирование. Появился и до
полнительный стимул: с 2020 года 
Правительство Татарстана выделяет 
всем участникам соревнований сти
пендию 2,5 тысячи рублей в месяц.

Девушки прошли также дистанци
онное обучение в Клинском институте 
охраны и условий труда при Мини
стерстве труда и социальной защиты 
РФ.

По словам начальника отдела го
сударственного управления охраной 
труда Министерства труда, занятости 
и соцзащиты РТ Аллы Курзеневой, 
участникам соревнований предстоит 
серьезная работа. Сейчас они выпол
няют большой объем заданий, причем 
без конкретизации сферы деятель
ности, а ведь в каждом из них – своя 
специфика.

– Роль куратора компетенции 
для нас новая, но мы понимаем, что 
WorldSkills – очень хорошее и полез
ное мероприятие, ведь его участники 
проходят специальную подготовку, 
повышают значимость охраны труда 
и привлекают внимание к проблемам 
данной сферы, которая очень нуждает
ся в популяризации и молодых кадрах. 

На первый взгляд, эта компетенция 
техническая, но специалист по охране 
труда должен не просто видеть, ана
лизировать и принимать правильные 
решения, но и воплощать свои выводы 
в жизнь. Комплекс проблем здесь ка
сается не только безопасных условий 
труда – освещение, температурный 
режим, режим труда и отдыха, но и 
трудовых отношений, юридической 
стороны, – пояснила Алла Курзенева.

Экспертами соревнований являют
ся доценты кафедры промышленной 
безопасности Руслан Хайруллин (тех
нический администратор площадки 
на российском чемпионате и главный 
эксперт на отборочном чемпионате) 
и Ляйсан Хайруллина, готовившая 
Дарью Гурьянову к Национальному 
чемпионату. Вузу было выделено спе
циальное оборудование – манекен для 
сердечной реанимации.

– У наших девушек есть все шансы 
на победу на Национальном чемпио
нате 2020 года, – отметила Светлана 
Матвеева.

Консультации участников соревно
ваний с представителями Минтруда 
Татарстана и тренировки будут про
должены.

алла Кайбияйнен

В КНИТУ при участии 
Минтруда Татарстана идет 
подготовка  участников 
Национального чемпионата 
WorldSkills в компетенции 
«Охрана труда».

В университете 23 января состо
ялась встреча представителей 
Минтруда Татарстана и сту

дентов КНИТУ – победителей регио
нального и Национального чемпио
натов «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills Russia) в компетенции 
«Охрана труда».

Подготовка по данной компетен
ции в республике закреплена за на
шим университетом. В ноябре 2019 
года на базе КНИТУ проходили сорев
нования регионального чемпионата 
WorldSkills Russia, открывала которые 
министр труда, занятости и социаль
ной защиты РТ Эльмира Зарипова. 
Победителем чемпионата стала сту
дентка факультета химической техно
логии Диана Гадельшина. Другая сту
дентка этого же факультета – Дарья 
Гурьянова заняла в 2019 году третье 
место в компетенции «Охрана труда» 
уже на Национальном чемпионате 
WorldSkills.

В ходе тренировок, проходивших 
на кафедре промышленной безопасно
сти, Диану и Дарью консультировали 
представители Минтруда Татарстана, 
курирующие данную компетенцию. 
В настоящее время девушки серьезно 
готовятся к финалу Национального 
чемпионата «Молодые профессиона
лы», который пройдет в нынешнем 
году в Новокузнецке.

– Подготовка к чемпионату – очень 
ответственное дело. Тренировки про
ходят каждый день как для победите
лей республиканского этапа, так и для 
запасного состава – студентов КТК, 
– рассказала декан ФМОП Светлана 
Матвеева, исполнительный директор 
WorldSkills в КНИТУ.

Опорная площадка 
компетенции 

В лицее-интернате для одаренных детей 
с углубленным изучением химии КНИТУ 
начнет работу тренировочная площад-
ка движения «Молодые профессионалы» 
(WorldSkills). 

Поставки необходимого оборудования уже на
чались, сообщила исполнительный директор 
WorldSkills в КНИТУ Светлана Матвеева.

Она рассказала, что на базе лицея будет работать 
тренировочная площадка по компетенции «Лаборатор
ный химический анализ (юниоры)». Здесь участники 
сборной команды Республики Татарстан по WorldSkills 
будут готовиться к соревнованиям, в том числе к фина
лу VIII Национального чемпионата «Молодые профес
сионалы» (WorldSkills Russia), который пройдет уже в 
мае этого года в Кемеровской области.

Поставки оборудования и материалов, необходимых 
для организации работы площадки, безвозмездно осу
ществляет Центр развития профессиональных компе
тенций.

– С ЦРПК у нас сложились плодотворные дело
вые отношения, – отметила С.Е.Матвеева. – Благо
даря содействию центра в КНИТУ реализована рабо
та тренировочных площадок по стеклодувному делу, 
промышленному и инженерному дизайну, печат
ным технологиям в прессе, охране труда. Участники 
WorldSkills, получившие подготовку на этих площадках, 
регулярно демонстрируют позитивные результаты на 
чемпионатах разных уровней.

Тренировочная площадка по компетенции «Лабора
торный химический анализ (юниоры)» будет действовать 
на базе лицеяинтерната КНИТУ в постоянном режиме.

НеПРеРывНое оБРаЗоваНИе

«Менделеевские  
среды» в лицее В детском университете КНИТУ состоялись  

первые занятия. Старт работе любимого детьми 
проекта был дан 19 января.В лицее-интернате для 

одаренных детей с углуб-
ленным изучением химии 
КНИТУ прошел первый 
вебинар серии дистанци-
онных курсов по химии 
«Менделеевские среды» 
для учащихся 10–11-х 
классов.

Дистанционные курсы 
«Мен делеевские среды» – 
это проект Российского 

химикотехнологического уни
верситета им. Д.И.Менделеева и 
Благотворительного фонда на
следия Менделеева, созданный с 
целью совершенствования про
фильного обучения, а также сис
темной подготовки школьников к 
сдаче Единого государственного 
экзамена по химии.

Программа проекта направ
лена на углубленное изучение 
химии и рассчитана на 36 часов 
еженедельных занятий во втором 
полугодии 2019/2020 учебного 
года. Спикером программы вы
ступает профессорскопрепода
вательский состав Российского 
химикотехнологического уни

верситета им. Д.И.Менделеева на 
безвозмездной основе. 

На первом занятии, состояв
шемся 15 января, лекцию прочи
тали руководитель Центра по ра
боте с одаренными детьми РХТУ 
им. Д.И.Менделеева Евгений 
Шестернинов и профессор ка
федры химии и технологии био
медицинских препаратов Евге-
ний Офицеров. Инновационные 
подходы преподавателей РХТУ 
им. Д.И.Менделеева в подаче и 
анализе учебного материала до
полнят систему подготовки к ЕГЭ 
в лицее, помогут сгенерировать 
учащимся свои идеи в научные 
проекты и представить их в даль
нейшем на конкурсах научноис
следовательских работ. 

резеда Багатова

О хлебе и кондитерских 
изделиях самым юным 
студентам рассказали 

сотрудники кафедры пищевых 
производств – профессор Зами-
ра Мингалеева и доцент Оксана 
Старовойтова. Во время тео
ретической части занятия дети 
ознакомились с разнообразием 
сахарных и мучных кондитерских 
изделий, с историей пряников, 
узна ли, из чего изготавливают 
сладости, а также как делают тор
ты и декорируют кондитерские 

изделия. Ребята отгадывали за
гадки и активно задавали вопро
сы о том, из чего сделан сахар, 
что значит содержание углеводов 
на этикетке, где растет сахарный 
тростник. Во время практической 
части занятия дети поделились 
на команды – дизайнеров, ху
дожников, кондитеров и прошли 
мастеркласс по изготовлению 
кондитерских изделий.

О роли растений в жизни 
человека в рамках модуля «Ис
следователи объясняют загадки 

мира» рассказала доцент кафедры 
инженерной экологии Ольга Со-
льяшинова. Ребята вместе с пре
подавателем рассуждали о пользе 
растений для человека, чем рас
тения отличаются от животных, 
как растения очищают воздух, что 
такое фитонциды и для чего они 
нужны, как растения нас лечат, из 
каких растений делают красители, 
а также смотрели мультфильм и 
потом обсуждали его.

В рамках образовательного 
модуля «Клуб «Монтируй себя: 
инженеры будущего» старший 
преподаватель школы элитного 
инженерного образования «Тех
нолидер» Галина Бурылина про
вела игру на командообразование. 
Дети узнали о правилах создания 
эффективной команды, команд
ных ролях и зависимости успеха 
любого проекта от команды.

Для родителей состоялся оче
редной семинар клуба «Лаборато
рия родительского образования». 
Доцент кафедры социальной ра
боты, педагогики и психологии 
Людмила Лучшева обсудила с 
собравшимися особенности пе
дагогических конфликтов между 
родителями и детьми. Следующие 
занятия детского университета 
«Наука на ладони» намечены на 
9 февраля.

Приглашаем самых юных
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Монография «Россий-
ские общественно-поли-

тические развилки в XX веке и 
современность» (Москва: Ар-
гамак-Медиа, 2019) профессо-
ра кафедры ГМУС Александра 
Вор жецова удостоена диплома 
III степени на Всероссийском 
конкурсе работ по политологии 
за 2019 год в номинации «Инди-
видуальные монографии». 

В 1905–1917 годах, пишет автор, Рос
сия находилась перед выбором 
направления общественнополи

тического развития: конституционная мо
нархия, демократическая республика или 
советская республика. В конце 1980х – на
чале 1990х годов страна вновь оказалась 
у развилки путей, и ее выбор определили 
события августа 1991 года и осени 1993го 
(в книге они названы «демократической 
революцией»).

В начале XXI века, считает он, мы по
дошли к новой общественнополитической 
развилке в связи с общественным запро
сом на перемены. Новая демократизация, 
по мнению А.Г.Воржецова, может пройти и 
«сверху» при условии проведения консти

туционной реформы, 
направленной на реали
зацию в полном объеме 
принципа разделения 
властей. Им также рас
смотрены перспективы 
судебноправовой ре
формы, реформы пар
тийной системы.

Академик Арбузов –  
за трезвость
Важной чертой жизни и деятельности выдающегося 
ученого, основателя кафедры органической химии КХТИ 
Александра Арбузова (1877–1968) было активное участие 
в движении за трезвость.

Его отец Ерминингельд Владими
рович был в числе создателей, а с 
начала ХХ века – руководителем 

АрбузовоБаранского отдела Казанско
го общества трезвости. Число членов 
трезвеннической ячейки достигало трех 
десятков человек. Просветительские чте
ния, библиотеки, поддержка социальных 
учреждений – таков перечень добрых дел 
сельских трезвенников, возглавляемых 
семейством Арбузовых. В 1903 году Арбу
зовоБаранский отдел активнейшим обра
зом содействовал открытию в своем селе 
детского приютаяслей.

В то время основным техническим 
средством демонстрации был «волшеб
ный фонарь», предок нынешнего проекто
ра, который позволял показывать «туман
ные картины» 4–8 аршин в диаметре (3–4 
метра). Казанское общество трезвости за
планировало оснастить этим устройством 
все свои ячейки, но их насчитывались 
десятки, а стоимость фонаря составля
ла 50 рублей – большие по тем временам 
деньги... И тут юный Александр пред
лагает собственную конструкцию, кото
рая обошлась всего в десять с полтиной. 
Представьте, что сегодня ктото жертву
ет учебному заведению мультимедийную 
систему по цене в пять раз ниже рыноч

ной! А здесь речь шла обо всей 
огромной Казанской губернии.

В музееусадьбе Арбузо
вых в Катановском переулке, 
как нигде, ощущаешь масштаб 
и многогранность личности 
членов семьи Арбузовых. В 
экспозиции – различные му
зыкальные инструменты, на 
которых играли хозяева дома, 
на стенах – написанные ими 
картины. Экскурсовод может 
продекламировать строки из 
посвященной органической 
химии поэмы «Карбониада». 
А создали этот научнопоэти
ческий документ отец и сын 
Арбузовы, Александр и Борис. 
Б.А.Арбузов, кстати, как и отец, был круп
ным химикоморгаником, академиком АН 
СССР и Героем Социалистического Труда, 
сторонником здорового образа жизни и 
долгожителем (прожил 88 лет).

С 2014 года музей Арбузовых стал од
ной из площадок весенних праздников 
трезвости. И все это время гостей встре
чают в числе соорганизаторов студенты
конфликтологи КНИТУ.

Там же проходят и чтения, посвящен
ные выдающимся литературным произве
дениям, способным сыграть важную роль 

организатор, педагог, товарищ

Он родился 22 февраля 
1939 года в селе Борилово 
Болховского района Ор

ловской области. Детство было 
нелегким. В годы войны немцы, 
отступая, сожгли захваченное 
село, и больше года бориловцы 
жили в землянках.

В 1957 году окончил 
Орловский техникум железнодо
рожного транспорта. Год работал 
дежурным по станции Просница, 
затем четыре года служил на 
Тихоокеанском флоте, был на 
острове Дальнем.

Специальность инженера 
радиоэлектронных устройств он 
получил в КАИ. Активно уча
ствовал в движении студенческих 
отрядов: в 1966 году – командир 
интернационального студен
ческого стройотряда ТАССР в 
Чехословакии, в 1963–1967 годах 
возглавлял ССО КАИ. Именно 
он стоял у истоков формирова
ния основных принципов работы 
ССО: сухой закон, строгая дис
циплина, принцип отрядной ком
муны, работа от зари дотемна, ак
тивная общественная жизнь.

Окончив КАИ, работал инже
нером Казанского завода радио
компонентов. С 1970 по 1984 год 
–  на партийной работе: инструк
тор, заместитель заведующего 

промышленнотранспортным от
делом Казанского горкома, зам. 
заведующего отделом оборонной 
промышленности Татарского об
кома, секретарь парткома КамАЗа, 
зав. отделом обкома КПСС. 

На всех постах В.И.Снурницын 
проявлял большие организаторские 
способности, а о промышленности 
республики знал буквально все. 
Полки в его кабинете были застав
лены  словарями,  справочниками, 
подшивками газет.

С 1984 по 1998 год – секретарь, 
заместитель председателя Тат обл
совпрофа, Татрессовпрофа, Феде
рации профсоюзов РТ. Через него 
проходили основные документы 
– доклады, постановления, резо
люции, планы, справки, письма, 
соглашения. Его требования к де
ловой переписке, подготовке про
ектов документов – краткость, 
грамотность, точность. Сам он 
русский язык знал безупречно. В 
его графике – встречи, совещания, 
выступления, переговоры, выезды 
в профс оюзные организации.

Был награжден орденом «Знак 
Почета», медалями, почетными 
грамотами обкома КПСС, Совета 
Министров ТАССР, нагрудным 
знаком ВЦСПС «За активную ра
боту в профсоюзах».

Много лет он был заместителем 
директора ИДПО по работе с пред
приятиями, серьезно и творчески ра
ботал с кадровыми службами пред
приятий республики, руководил 
семинарами и конференциями, раз
рабатывал новые программы, в том 
числе для наставников молодежи.

Владимир Иванович умел при
влекать к себе людей: красивое, му
жественное лицо, сдержанная улыб
ка, умный взгляд, тонкий юмор. 
Он был  немногословен, но умел 
слышать и слушать, ценил крепкую 
дружбу, верное слово и обязатель
ность. Любил поэзию, прекрасно 
читал стихи на встречах коллекти
ва. Таким мы навсегда запомним 
нашего коллегу и товарища.
На снимке: праздник «День КамАЗа», лето 
1983 года. В.И.Снур ницын – у знамени.

азат гумеров

История 
Казанской 

губернии
Издательство КНИТУ 

выпустило  монографию 
«История Казанского 

края по материалам 
неопубликованных 

источников». Ее автор – 
преподаватель кафедры 
ГМУС Андрей Пичугин.

В центре внимания автора 
– вопросы выявления но
вых и неопубликованных 

исторических источников о По
волжье. В качестве такого источ
ника рассматривается рукопись 
1804 года «Историографическое 
описание Казанской губернии» 
К.С.Мильковича, посвященная 
истории, экономике и топографии 
Казани, географии, этнографии и 
археологии Казанского края.

Мы уже писали («ТУ», 2019, 
№1) об истории создания, утраты 
и последующего обнаружения ру
кописи (найдена А.Б.Пичугиным в 
фондах РНБ в СанктПетербурге). 
Теперь в научном изучении этого 
памятника открылся новый этап. 

– Капитон Милькович сей
час почти забыт, – с сожалением 
отмечает автор книги. – А ведь 
именно он первым рассказал о 
целом ряде неизвестных до это
го археологических памятников 
Мамадышского и Чистопольского 
уездов и пытался вслед за Юлием 
фон Каницем – первым казанским 
историком – воссоздать древнюю 
топографию города.

Мы располагаем очень немно
гими источниками социально

экономических и статистических 
сведений о Казани конца XVIII 
– начала XIX века, считает исто
рик. Труд Мильковича позволяет 
существенно уменьшить это «бе
лое пятно». До сих пор сохраняют 
значимость приведенные в ману
скрипте сведения о топографии 
древней Казани, а включенная в 
его состав картаплан взятия Ка
зани в 1552 году является еще и 
памятником искусства.

Интерес автора к археологиче
ской стороне источника не случа
ен: сейчас он проходит обучение 
в аспирантуре КФУ по профилю 
«Археология» (научный руково
дитель – членкорреспондент РАН 
Владимир Напольских) и завер
шает работу над кандидатской 
диссертацией.

– Это первая монография, где я 
выступаю единственным автором, 
и особенно приятно, что она воз
вращает в научный оборот прежде 
неопубликованный и малоизучен
ный ценный источник. Надеюсь, 
книга будет хорошим подспорьем 
для всех, кто интересуется исто
рией нашего края, – говорит Анд
рей Пичугин.

4 января после тяжелой болезни ушел из жизни 
Владимир Иванович Снурницын, главный специ-
алист по работе с предприятиями Института допол-
нительного профессионального образования КНИТУ, 
заместитель директора ИДПО в течение многих лет.

ЗНай НашИХ!

в антинаркотической профилактике. В 2020 
году они будут посвящены повести Стру
гацких «Хищные вещи века». И это важ
ное событие готовят вместе с активистами 
Международной независимой ассоциации 
трезвости и музейными работниками пре
подаватели и студенты КНИТУ, которых 
вдохновляют образы их великих предше
ственников – трезвенников Арбузовых.

Владимир Ловчев,  
профессор кафедры сРПП,  

председатель Казанского отделения международ-
ной независимой ассоциации трезвости

Семья Арбузовых
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КоЛоНКа ПРоФКома

Над колонкой работала е.н.Яшина, председатель информационной комиссии профкома.

2020й – год цифровизации 
в профсоюзе 
В первом квартале 2020 года 
завершается реализация пи-
лотного проекта Общерос-
сийского профсоюза образо-
вания по введению единого 
электронного профсоюзно-
го билета, автоматизации 
учета членов профсоюза и 
сбора статистических дан-
ных, концепция которого 
была одобрена исполкомом 
профсоюза в 2018 году. 

В пилотном проекте полностью 
или частично задействованы 35 

региональных (межрегиональных) 
организаций профсоюза, более 900 
тысяч его членов поставлены на 
электронный учет, около 622 тысяч 
из них стали обладателями новых 

электронных профсоюзных биле
тов – в виде пластиковой карты и 
(или) ее виртуального аналога в мо
бильном приложении PROFCARDS, 
совмещенных с федеральной про
граммой бонусов и скидок более 
чем в 650 магазинахпартнерах.

Первичная профсоюзная орга
низация КНИТУ включена в список 
организаций – участников пилот
ного проекта по переходу на еди
ный электронный профсоюзный 
билет, электронный реестр членов 
профсоюза и автоматизированный 
сбор статистических отчетов.

Исполнительный комитет проф
союза постановил объявить 2020й 
Годом цифровизации в профсоюзе.

Прессслужба профсоюза,  
профком КнИтУ

Представления для детей

ноВогоднИЙ КаЛеЙдосКоП
Администрация и профсоюзный комитет университета в праздничные 
дни предложили сотрудникам вуза и их детям разнооб разные яркие но-
вогодние мероприятия, многие из которых были подготовлены и прове-
дены силами профкома. 

В начале января (дни школь
ных зимних каникул) для 
детей сотрудников был 

организован ряд мероприятий, 
посвященных самому волшебно
му и долгожданному празднику. 
Для того чтобы в них смогли по
участвовать дети всех возрастных 
групп, детская комиссия профко
ма во главе с ее председателем 
Алсу Фазуллиной провела боль
шую организационную работу.

В КРК «Пирамида» 3 января 
было организовано новогоднее 
представление. Театрализован
ное музыкальное интерактивное 
шоу «Инстаграм Дедушки Моро
за» очень порадовало ребят и их 
родителей. Дети с удовольствием 
танцевали, играли с персонажами 
новогодней истории, внимательно 
смотрели праздничное представ
ление с участием Деда Мороза и 
Снегурочки. 

Забытые Дедушкой Морозом 
подарки для ребят – Мишка и кук
ла Лол, используя «Инстаграм», 
нашли и догнали Деда Мороза и 
Снегурочку, чтобы быть подарен
ными детям на Новый год, как и 
остальные игрушки. В пути они 
кидали снежки и мячики в со
бравшихся, делали паутину из 
ниток. Дружба и добрые поступ
ки объединили всех персонажей 

представления, и оригинальная 
елочка «Пирамиды» зажгла свои 
огни. Игры, танцы и многое дру
гое надолго запомнятся детворе. В 
новогодней елке приняли участие 
около 500 ребят в возрасте от 4 до 
9 лет.

Волшебную сказку «Сны Дис
нея» в театре кукол «Экият» 4 ян
варя посмотрели 250 детей и их 
родителей. И дети, и взрослые 
были в восторге от праздничного 
представления, состоявшегося в 
театре перед спектаклем, с участи
ем Деда Мороза, Снегурочки и яр
ких реалистичных персонажей из 
восточной сказки «Аладдин».

Еще двумя новогодними ме
роприятиями порадовала детей в 
этом году профсоюзная организа
ция вуза. 5 января для сотрудни
ков, их детей в возрасте от 13 лет 
и членов семей было организова
но посещение кинотеатра «Алмаз 
Синема Порт», в котором более 
800 человек с удовольствием по
смотрели кинофильм «Джуман
джи: Новый уровень». А 6 января 
для ребят в возрасте от 10 до 12 
лет было организовано посеще
ние театра оперы и балета им. 
М.Джалиля. Балет «Аленький цве
точек» посмотрели 350 человек. 

В этом году были приобретено 
и роздано 1350 сладких новогод

них подарков для детей сотруд
ников в возрасте от года до 14 лет 
включительно, детей студентов 
и аспирантов, а также студен
товсирот. Все подарки были бес
платные. Приятно отметить, что 
в профком поступило немало по
ложительных отзывов о составе и 
качестве сладкого подарка как од
ного из самых лучших за все годы. 

Праздничный вечер в «Эрмитаже» 

В концертхолле «Эрмитаж» 23 декабря админи
страцией и профкомом КНИТУ был проведен 
большой новогодний вечер для сотрудников 

университета.
Гостей праздника дружелюбно встречали органи

заторы, у многих брали шуточное интервью. Фото
зона, большой уютный зал с накрытыми столами, 
новогодняя елка – все это создавало праздничную 
атмосферу. Собравшиеся замечательно отдохнули в 
кругу своих коллег, потанцевали и поучаствовали в 
конкурсах.

С пожеланиями успехов и благополучия в новом 
году к присутствующим обратились ректор КНИТУ 
Сергей Юшко, председатель профкома Ильдар Мусин 
и проректор по учебной работе Алексей Бурмистров. 

Настоящим подарком к Новому году стал розы
грыш путевки на теплоход – круиз по Волге. Этот 
приз для новогодней лотереи предоставил Реском 
профсоюза работников народного образования и на
уки. 

Приятным сюрпризом для всех стал большой 
трехъярусный вкусный торт ручной работы, на ко
тором была нанесена символика КНИТУ и профкома 
университета. Торт был настолько привлекательным, 
что многие захотели сфотографироваться с ним на 
память до начала чаепития, завершавшего празднич
ный вечер. Всего в мероприятии приняли участие 500 
сотрудников вуза. 

 елена Яшина, председатель информационной комиссии 
профкома КНИтУ, фото автора и алсу фазуллиной

Крещенская поездка ветеранов 
Начало нового года озна-
меновалось для ветеранов 
университета поездкой в 
Раи фу 19 января, в празд-
ник Крещения. Ее органи-
затором выступил Совет 
ветеранов КНИТУ при под-
держке проф союзного ко-
митета университета.

К моменту отправления от кор
пуса «А» в 10 часов утра авто

бус был полон: впервые не осталось 
ни одного свободного места. Уже 
через 40 минут он прибыл в Раифу.

Ветераны посетили главный 
собор Раифского Богородицкого 
мужского монастыря, где покло
нились Грузинской иконе Божией 
Матери. Побывали они в соборе 
во имя Святой и Животворящей 
Троицы, на богослужении в храме 
во имя преподобных отцев, в Синае 
и Раифе избиенных.

В ходе прогулки по террито
рии Раифского монастыря вете
раны университета осмотрели 
храм в честь архангела  Михаила, 
Софийскую церковь, церковь ново
мучеников и исповедников Рос сий
ских и другие культовые сооруже
ния, понаблюдали за неторопливо 
двигавшейся очередью за освящен
ной водой, за желающими окунуть

ся в прорубь, издали полюбовались 
ледяными скульптурами, установ
ленными на Раифском озере в рам
ках организации артфестиваля, – 
они, к сожалению, медленно таяли 
изза аномального январского по
тепления.

Поездка состоялась, и все оста
лись очень довольны: два часа они 
провели на свежем воздухе, при
коснулись к почитаемым святыням, 
привезли домой запас святой воды. 
Сама атмосфера, в которую погру
зились ветераны, была настолько 
умиротворяющей, благоприятной 
для отдыха от городской суеты, что 
все участники мероприятия выска
зали слова благодарности Совету 
ветеранов и профкому университе
та за организацию этой замечатель
ной поездки.

гузэль стрекалова,  
председатель совета ветеранов КНИтУ



Технологический университет, №1, январь, 202012 #НовостиКНИТУ

Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы по надзору в сфере связи,  
информационных технологий и массовых коммуникаций по Республике татарстан. 
свидетельство ПИ № тУ 16-01571 от 04 мая 2017 г.  Распространяется бесплатно

главный редактор а.а.Кайбияйнен
редколлегия: Н.Л.матвеева, И.с.Петрова, 
Д.м.сахарных, м.И.сидорова
фото а.Кайбияйнен, Д.сахарных, Д.сафина, 
в.Безбрязовой, И.с.Петровой

Учредитель – ФГБоУ во «КНИтУ», 420015, Казань, ул. К.маркса, д.68.
адрес редакции и издательства: 420015, Казань, ул. К.маркса, д.68, к. 157.  
тел. (843) 231-95-50 gazeta@kstu.ru, alla@kstu.ru

© Перепечатка материалов допускается только 
с письменного согласия редакции.www.knitu.ru

12+

НовостиКНИтУknitu_official knitupress мнение редакции не всегда совпадает с мнением авторов

тираж 1000 экз.

Дата и время сдачи в печать: 05.01.2020, 
по графику – в 16.00, фактически – 19.00.
Дата выхода 07.01.2020. 
Газета собрана, сверстана в пресс-центре КНИтУ.  
отпечатано в типографии ооо «Фолиант», 
Казань, ул.Профсоюзная, 17в.

сПоРт

•	 По решению ассоциации по сертификации «Рус-
ский Регистр» КнИтУ выдан: сертИфИКат соот-
ветствия стандарту IsO 9001:2015 в системе Гост  Р 
(на русском и английском языках); сертИфИКат 
соответствия стандарту IsO 9001:2015 ассоциации 
по сертификации «Русский Регистр» (на русском и 
английском языках); сертИфИКат соответствия 
стандарту IsO 9001:2015 единого образца междуна-
родной сети органов по сертификации IQNet (на анг-
лийском языке).
•	 дИПЛоМоМ участника IV ежегодной националь-
ной выставки «вУЗПРомЭКсПо-2019», дИПЛоМоМ 
I степени Республиканского конкурса «Ключи здоро-
вья» награжден КнИтУ.
•	 БЛагодарностЬЮ союза «молодые профессио-
налы (ворлдскиллс Россия)» за активное участие в 
подготовке и проведении финала VII Национального 
чемпионата «молодые профессионалы» (Worldskills 
russia) отмечены: с.В.ЮШКо – ректор КНИтУ; а.р.Ша
ВаЛееВа – проректор по воспитательной и социаль-
ной работе; р.И.ШаЙХнУроВа – начальник УмПисР.
•	 дИПЛоМ кандидата наук вручен р.П.ИВаноВоЙ – 
директору ао «Лента».
•	 ЮБИЛеЙныЙ ЗнаК «30 лет запуска орбитально-
го корабля многоразового использования «Буран» 
вручен а.В.БУрМИстроВУ – проректору по учебной 
работе.
•	 МедаЛЬЮ за активное участие в международном 
отраслевом конкурсе изданий для вузов «Универси-
тетская книга – 2019» награжден КнИтУ.  БЛагодар
ностЬЮ отмечены: с.В.ЮШКо; а.а.КаЙБИЯЙнен 
– начальник пресс-центра; а.н.егороВ – дирек-
тор издательства КНИтУ. дИПЛоМоМ поощрены: 
КнИтУ – в номинации «Удивительные люди» – за 
книгу «Г.Х.мухамедзянов: биография, воспоминания 
друзей, коллег и учеников», под ред. в.а.аляева, 
в.П.Барабанова; В.М.ЛоВЧеВ – профессор каф. сРПП 
(«Лучшее научное издание по социальной и политиче-
ской конфликтологии»); с.а.сергееВ – профессор каф. 
сРПП, И.И.ЧеЧетКИна – доцент каф. ФИН («Лучшее 
научное издание по философии»); Л.а.БУрганоВа – 
профессор каф. ГмУс («Лучшее учебное издание по 
социологии»); М.И.надееВа – доцент каф. ФИН («Луч-
шее учебное издание по философии, социальной ра-
боте, педагогике и психологии»). 
•	 сертИфИКаты о профессионально-обществен-
ной аккредитации, выданные Национальной ассоци-

ацией телекоммуникационных компаний, вручены: 
ф.М.гИМраноВУ – зав. каф. ПБ, И.г.ШаЙХИеВУ 
– зав. каф. ИЭ (направление 20.03.01 «техносферная 
безопасность» (бакалавриат); т.В.БУрдИКоВоЙ 
– зав. каф. тИПиКм, Э.ф.ВоЗнесенсКоМУ – зав. 
каф. ПНтвм, г.а.аМИноВоЙ – зав. каф. тКм, 
В.Я.БаЗотоВУ – директору ИХтИ, М.р.ЗИ ган-
ШИноЙ – декану ФтЛПм (направление 22.03.01 «ма-
териаловедение и технология материалов» (бакалав-
риат); И.г.ХИсаМееВУ – зав. каф. Хтт (направление 
16.04.03 «Холодильная и криогенная техника и систе-
мы жизнеобеспечения» (магистратура).
•	 БЛагодарстВенныМИ ПИсЬМаМИ КГавм 
(за активное участие в организации и проведении 
II международного студенческого форума професси-
онального мастерства среди обучающихся) и V все-
российского форума молодых лидеров, БЛагодар
стВенныМ ПИсЬМоМ и ПрИЗоМ за многолетнее 
сотрудничество и весомый вклад в развитие волон-
терского движения «10 лет вместе с вами» награжден 
КнИтУ. 
•	 БЛагодарстВенныМ ПИсЬМоМ министерства 
экологии и природных ресурсов Рт за помощь в 
организации и проведении международной конфе-
ренции «современные массмедиа в формировании 
экологической культуры и туристической привле-
кательности территории» отмечены: с.В.ЮШКо; 
а.В.БУрМИстроВ; Л.н.аБУтаЛИПоВа – и. о. дирек-
тора ИтЛПмД; М.р.ЗИганШИна – декан ФтЛПм.
•	 БЛагодарностЬЮ комитета по делам детей и 
молодежи за добросовестный труд в сфере молодеж-
ной политики и БЛагодарстВенныМ ПИсЬМоМ 
за большой личный вклад в реализацию творческих 
проектов города отмечена а.К.ЗагрУтдИноВа – на-
чальник осмК.
•	 ПоЧетноЙ граМотоЙ КНИтУ за организацию и 
проведение на высоком профессиональном уровне 
в 2019 году мероприятий, посвященных 100-летию 
высшего инженерного образования в Рт и 150-летию 
Периодической таблицы химических элементов, на-
граждены: а.В.БУрМИстроВ; а.н.саБИрЗЯноВ 
– проректор по научной работе; а.р.ШаВаЛееВа; 
н.р.аБрУКоВ – советник при ректорате; Л.В.оВ-
сИенКо – директор по реализации проектов не-
прерывного образования; д.н.ЗеМсКИЙ – ди-
ректор НХтИ; с.с.ВИноградоВа – декан ФХт; 
а.В.гаВ рИЛоВ – декан мФ; р.И.ШаЙХнУроВа; 

В.г.БандорИн – начальник УмК; В.В.ХаММатоВа 
– зав. каф. дизайна; а.М.КУЗнеЦоВ – зав. каф. НХ; 
е.Л.гаВрИЛоВа – зав. каф. оХ; Л.р.ИБраШеВа – 
директор лицея-интерната для одаренных детей с 
углубленным изучением химии; а.а.КаЙБИЯЙнен; 
а.ф.дресВЯннИКоВ – начальник НИУ; д.М.са-
Хар  ныХ – начальник омм; е.е.стародУБеЦ – 
доцент каф. НХ; а.В.КнЯЗеВ – доцент каф. Хтоса;  
р.а.тонЬШеВ – начальник ЦмПисИ; д.а.Ве не дИК-
тоВа – ведущий специалист по работе со студенче-
ской молодежью оРсм; а.В.рЯБИноВа – ведущий 
инженер УмПисР; Ю.а.БУЛаноВа – руководитель 
студклуба.
•	 ПоЧетноЙ граМотоЙ КНИтУ за вклад в мате-
риальное обеспечение организации и проведения 
мероприятий, посвященных 100-летию высше-
го инженерного образования в Рт, награждены: 
о.В.осИПенКо – начальник ПУ; т.а.ероХИна – веду-
щий инженер оЗИо; р.р.аХМетоВ, д.н.аМПИЛоВа, 
о.с.ПаВЛоВа, д.р.гатаУЛЛИна – сотрудники УоЗ.
•	 сертИфИКат и МедаЛЬ участника XXVII открытого 
чемпионата России по плаванию в категории «мастерс», 
дИПЛоМ и МедаЛЬ за второе и третье места в откры-
том чемпионате по марафонскому холодовому плава-
нию вручены В.И.ИВаноВУ – доценту каф. Физвс.
•	 сертИфИКат на прохождение стажировки по 
программе повышения квалификации победителей 
Республиканского конкурса «Инженер года – 2019» 
вручен е.В.ХарИтоноВУ – магистру ФННХ.
•	 дИПЛоМ международного инженерного чемпи-
оната Case-IN вручен команде КНИтУ «отряд име-
ни шухова» (каф. ХтПНГ), в состав которой вошли: 
а.а.сороКИн – капитан команды, а.е.Кон стан-
тИноВ, е.П.ПарфеноВ, а.ф.рУЛеВа. Научный ру-
ководитель – е.И.ЧерКасоВа.
•	 БЛагодарностЬЮ командующего войсками 
Центрального военного округа за подготовку и об-
учение офицеров, сержантов отмечены: полковники 
Х.г.тУХБИеВ, М.н.сУЛЯеВ, а.В.ЮгоВ; начальник 
цикла с.а.КаЗаКоВ. 

***
•	 Издан учебник «теоретические основы холо-
дильной техники», Казань, Издательство «слово», 
2019. авторский коллектив – сотрудники каф. Хтт 
с.В.ВИЗгаЛоВ, а.М.ИБраеВ, М.с.ХаМИдУЛЛИн, 
И.г.ХИсаМееВ.

ДеНь стУДеНта

24 января в фойе 
корпуса «Д» на акции 
Союза студентов и 
аспирантов КНИТУ, 
посвященной 
Дню российского 
студенчества.

В Культурном центре имени А.С.Пуш
кина в январе проходила выставка ху
дожественных работ «Снежинок рой 

на холст мне лег», приуроченная к новогод
ним праздникам. На выставке были пред
ставлены керамические из делия студентов 
старших курсов КНИТУ. 

Это работы третьекурсников Н.Моди - 
ной, С.Харисовой, Д.Беловой, А.Муса евой, 
Д.Те  менда ро вой, А.Бурлаковой, Э.Ша ки - 
 ро вой, П.Сотниковой, М.Герасимо вой, 
М.Чер но вой, Р.Фазлеева, М.Гали ул линой 
и А.Нуриевой, а также четверокурсников 
А.Па цуковой и Д.Сибгатуллиной. Работы 
выполнены под руководством преподава
телей М.Н.Минлебаевой, Л.Ф.Ши га бут ди-
новой, Р.Ф.Гайнутдинова.

Снежинок рой

Удостоены  
наград

С 1991 по 2008 год он возглавлял дет
скоюношескую спортивную шко
лу по гандболу г. Казани (с 1994 

года – специализированная спортивная 
школа олимпийского резерва) и сам успе
вал тренировать ребят.

С 2008 года работал старшим пре
подавателем на кафедре физического 
воспитания и спорта КГТУ, а также был 
главным тренером сборной команды 
университета по гандболу, которая не
однократно занимала призовые места 
на спартакиадах вузов РТ и первенствах 
города. М.Ю.Феоктистов внес значитель

ный вклад в развитие не только татар
станского, но и российского гандбола. 
Михаил Юрьевич ушел из жизни 22 июля 
2016 года после продолжительной болез
ни. Ему было всего 62 года…

В турнире памяти М.Ю.Феоктистова 
приняли участие сборные КНИТУ, 
КНИТУКАИ, сборные его воспитанников 
разных годов (команда ветеранов) и ко
манда 1996 года выпуска. Турнир прошел 
в теплой и дружеской атмосфере, коман
ды в полной мере наслаждались игрой. 
Победителем стала команда ветеранов. 

артем сагателян

Турнир памяти 
Феоктистова
В спортивном зале 
корпуса «М» КНИТУ 
18 января состоялся 
турнир по гандболу 
памяти Михаила 
Юрьевича Феоктистова. 

теРРИтоРИЯ КУЛьтУРы


